
Mesa Social Biobío 
critica avance a Fase 3 
del Plan Paso a Paso

ASEGURA QUE ERA MOMENTO PARA TOMAR PRECAUCIONES POR NUEVAS VARIANTES

Según el último informe del 

Ministerio de Salud, la Región  

tiene 13.9 casos confirmados de 

Covid por cada 100 mil habitan-

tes, la cifra más baja desde 

noviembre de 2020. Además, la 

disponibilidad de camas críticas 

también ha ido en aumento.  

Sin embargo, la Mesa Social 

Biobío criticó que se avanzara a 

Fase 3 en la mayoría de las comu-

nas del Gran Concepción, pues a 

su juicio impedirá hacer un tra-

bajo preventivo ante la aparición 

de nuevas variantes, como la 

Delta. 

Decisión no permitirá realizar una contención preventiva a nivel local.
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Con el paso a Fase 3 y las nuevas disposiciones del Plan Paso a Paso ciertas manifestaciones artísticas se podrán retomar con 

aforos limitados en espacios abiertos y cerrados. Voces del mundo cultural analizan los avances y prefieren la cautela.

Los efectos que trae para la cultura local tener un poco más de libertad

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.16

Los beneficios que le 
traerá al Instituto 
Profesional Virginio 
Gómez su acreditación

Fenómeno inédito se debe, precisa-

mente, a las complicaciones del esce-

nario pandémico. 

FOTO.P VIRGINIO GOMEZ.

Banco Central se 
refiere a la escasez 
de monedas en el 
comercio

A una semana de las primarias, los seis 

nombres que abrirán los fuegos presi-

denciales hablaron del proceso de for-

talecimiento de las regiones, cómo 

generar más recursos para ellas y la 

figura del delegado presidencial.

Cartas a La Moneda 
entregan su visión  
en torno a la 
descentralización
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Con gran alegría se ha recibido 

la noticia del decreto que designa 

Monumento Nacional a la tumba 

del destacado hombre penquista, 

Don  Pedro del Río Zañartu. Para 

la Corporación Social y Cultural de 

Concepción (Semco), y para todo 

el grupo que realizamos las visitas 

guiadas al cementerio, tendremos 

desde hoy el honor de destacar 

esta designación y estaremos a la 

espera que otros  mausoleos, como 

el de Herminio González, (hoy pre-

cisamente, 9 y 10 de Julio de 1882, 

se conmemora la Batalla de la 

Concepción, y el 10 de Julio de 

1883, la batalla de Huamachuco, 

en que intervino Herminio Gonzá-

lez con el batallón Concepción, 

Batalla que puso término a la Gue-

rra del Pacífico),  sea pronto eleva-

familia Castellón,  quedaron des-

truidos y fueron restaurados con 

grandes esfuerzos de nuestra Cor-

poración. Corrió igual suerte la 

tumba del General José María de la 

Cruz, también  monumento nacio-

nal.  

En síntesis hoy podemos festejar 

que nuestro querido Cementerio 

General de Concepción, cuenta 

con dos monumentos nacionales y 

espera que con prontitud se resuel-

va lo dedicado a Herminio Gonzá-

lez, Familia Castellón y la tumba 

más visitada por la devoción popu-

lar a Petronila Neira. 

 

Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción

da a monumento nacional, junto a 

la tumba de la familia Castellón, 

adornada por las más bellas escul-

turas, salidas de la mano de Nica-

nor Plaza.  

No puedo dejar de felicitar a to-

dos los trabajadores y funciona-

rios de nuestra Corporación, que 

han puesto su grano de arena para 

llegar a esto. El empuje de nuestro 

Secretario General y del Directorio 

de la Corporación que siempre 

estuvo llana a lo realizado.  

Cabe recordar que hoy te-

nemos otro mausoleo a to-

mar en cuenta, es el que co-

bija los restos del Juan Mar-

tínez de Rozas. 

Prócer de la inde-

pendencia, miem-

bro y presidente de la 

Emprendedores del Bío BíoNuevo Monumento Nacional en nuestro cementerio

Junta de 1810, primer presidente 

del Congreso Nacional, inaugura-

do el 4 de Julio de 1811,  (coinciden-

te  fecha con  nuestra reciente 

Asamblea Constituyente). Descan-

sa hoy en Concepción al lado de la 

tumba de su esposa  y es motivo de 

alegría para los penquistas de co-

razón, al reparar una deuda, luego 

de su exilio en 1813.  

Como último sentimiento y no 

cómo crítica,  espero que los 

monumentos declarados ten-

gan además el apoyo finan-

ciero del estado, para 

su cuidado, ya que 

luego del terre-

moto de 2010, 

tanto la tumba 

de Don Pedro 

del Río, el de la 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FORO CONSTITUYENTE UDEC 
Programa de la Universidad de Concepción 
creado por Decreto 2021-065, que aporta un 
espacio de discusión en torno al proceso consti-
tuyente que vive el país. Está integrado por 25 
personas de diferentes reparticiones de la UdeC.

El domingo 4 de julio de 2021 pa-

sará, sin duda, a la historia de Chile. 

Luego de 18 meses desde la promul-

gación de la Ley 21.200, que reformó 

la Constitución de 1980 para permi-

tir el proceso constituyente, quedó 

instalada la Convención Constitu-

cional, órgano encargado de redactar 

un nuevo texto constitucional que 

será sometido a plebiscito de salida 

para su aprobación. 

De esa jornada dominical inédita 

es posible identificar algunos mo-

mentos cargados de simbolismos 

para un país que atraviesa profundos 

cambios.  

Uno de ellos es la evidencia de que 

Chile es un territorio diverso. En efec-

to, el acto de investidura y aceptación 

del cargo fue poniendo en evidencia 

la diversidad presente en el órgano 

constituyente. Diversidad que es de 

género, política, territorial, de cre-

encias, de formas de entender el Chi-

le del siglo XXI. Esa misma diversidad 

quedó reflejada, también, en la elec-

ción de la mesa directiva.  

La Convencional Elisa Loncon, 

constituyente por el pueblo mapu-

ante la Corte Suprema por infracción 

a reglas de procedimiento.  

Para los próximos días, es espera-

ble que se aborden otros temas. Avan-

zar en el funcionamiento autónomo, 

en un plan o cronograma de trabajo 

o en perfeccionar sus procesos de 

toma de acuerdos parecen ser tareas 

imperativas si se pretende eliminar 

toda posibilidad de cuestionamiento 

a la legitimidad de sus procesos y fun-

cionamientos. 

Sin embargo, seguramente nuevas 

diferencias sustantivas y procedimen-

tales frente a temas complejos se van 

a manifestar. Será un desafío y una 

responsabilidad de las y los conven-

cionales constituyentes estar a la al-

tura del momento para avanzar deci-

didamente en el mandato que se les 

ha otorgado.  

Así las cosas, julio de 2021 ya está 

en la historia de un Chile que vive 

una oportunidad única para perfec-

cionar nuestra democracia a través de 

un nuevo pacto intergeneracional e 

inclusivo. 

Desde el Programa Foro Constitu-

yente de la Universidad de Concep-

ción, reafirmamos la fidelidad a la vo-

cación y a la esencia pública de la ins-

titución, poniendo las capacidades 

humanas e institucionales, así como 

el conocimiento científico situado 

que se desarrolla desde las regiones de 

Biobío y Ñuble, al servicio del proce-

so que estamos viviendo.

do en los textos de historia. De la 

nueva historia de Chile. 

La semana estuvo marcada por los 

problemas para iniciar el funciona-

miento regular de las sesiones en el 

contexto de pandemia pero, además, 

por los primeros acuerdos y por las 

primeras discrepancias. Hubo acuer-

dos para la ampliación de la mesa 

con escaños reservados, para adop-

tar la declaración “La Convención 

Constitucional a los Órganos del Po-

der Constituido sobre la prisión po-

lítica en Chile y la militarización del 

Wallmapu” y para la creación de algu-

nas comisiones provisorias para ver 

temas de reglamento, presupuesto y 

administración interior, y ética, como 

principales. También, hubo anuncios 

de parte de un grupo de convencio-

nales de una eventual reclamación 

che, fue elegida Presidenta del órga-

no constituyente por 96 votos en se-

gunda votación, mientras que el Con-

vencional Jaime Bassa, constituyente 

por el Distrito 7, fue elegido Vicepre-

sidente de la Convención por 84 vo-

tos en tercera votación. La paridad de 

género, la presencia de alguien que 

pertenece al pueblo mapuche, la di-

versidad territorial y su condición de 

personas del mundo profesional aca-

démico, son rasgos que ratifican que 

Chile es, efectivamente, un país de 

muchas identidades.  

Así, ver a una mujer mapuche pre-

sidir este órgano y pronunciar su dis-

curso en su lengua materna no pue-

de ser más que otro símbolo para la 

historia. 

Pero los días siguientes al domingo 

4 de julio también se están registran-

De la instalación de la Convención 
Constitucional y el momento  
histórico de Chile       
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La Fiscalía Regional de La 

Araucanía confirmó la identi-

dad del comunero mapuche 

abatido durante un enfrenta-

miento en Carahue. 

Se trata de Pablo Marchant, 

miembro de la Coordinadora 

Arauco-Malleco (CAM), quien 

portaba un fusil M-16 en el 

momento de los hechos re-

gistrados al interior de un pre-

dio de la forestal Mininco, in-

formó el Ministerio Público. 

En primera instancia se co-

municó que la persona falleci-

da era Ernesto Llaitul, hijo del 

líder de la CAM, Héctor Llai-

tul, lo que fue desmentido a las 

pocas horas. 

 

Fernando   

@gipoulouu 
“Pablo Marchant, falleció en 
un enfrentamiento portando 
un fusil M16. Resulta que es 
la víctima. Ceferino González, 
trabajador de 65 años que se 
encontraba en la faena fores-
tal, fue herido de gravedad. 

Resulta que su vida no tiene 
cabida en los lamentos. Un 
Chile olvidado”. 
 
Pedro Cayuqueo 

@pcayuqueo 
“Pablo Marchant Gutiérrez, 
su eluwün será en el territorio 
nagche. Fentren newén a su 
familia, lof y organización”. 
 
Lorena Fries 

@jlorenafries 
“Por Pablo Marchant, por Ve-
rónica Vilches y por tantos 
otros/as tenemos que cam-
biar este país! No más impu-
nidad!!”. 
 
Irací Hassler Jacob 

@IraciHassler 
“La vida de un joven mapu-
che arrebatada a tiros. Nue-
vamente el Estado y las fores-
tales en el centro del conflicto, 

no podemos permitirnos 
construir un nuevo Chile en 
medio de la militarización del 
Wallmapu. Justicia y solidari-
dad para la familia y seres 
queridos de Pablo Marchant”.

#FUE TENDENCIA
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E
ntre los países de Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico 

(OCDE), Chile tiene la población que me-

nos confía en su Gobierno. Así lo demues-

tra el informe bienal sobre gobiernos y ad-

ministración (Government at a Glance 

2021) publicado por la OCDE el viernes y que muestra 

una tendencia cuesta abajo desde 2007. En ese año, la 

confianza en el Gobierno alcanzaba el 43%, llegando a 

un 15% el pasado 2020. Entre los peores posicionados 

en confianza también figuran Costa Rica (28%), Colom-

bia (37%) y España (38%). Los mejores del ranking son 

Luxemburgo (78%), Finlandia (81%), Alemania (65%) 

e Islandia (59%).  

En Chile el deterioro de la confianza en el Gobierno qui-

zás sea una realidad en otros ámbitos, de carácter políti-

co, económico y social. La desconfianza podría minar la 

legitimidad de las instituciones, reducir la participación po-

lítica y la posibilidad para llegar a acuerdos. Investigado-

res han planteado que existe una estrecha relación entre 

confianza y participación política y que la baja participa-

ción en los procesos electorales es un síntoma de lo ante-

rior. La desconfianza en el Gobierno también afecta la per-

cepción sobre la distribución de los recursos públicos y a 

mayor desconfianza, mayor nivel de escepticismo de que 

los gastos públicos son realizados de forma eficiente. Se-

El país de la OCDE con menos 
confianza en su Gobierno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Elecciones y participación 

  

Señora Directora: 

Queda poco más de una semana 

para las elecciones primarias pre-

sidenciales, y los candidatos ya es-

tán jugando sus últimas cartas y fi-

chas antes del cierre de campañas, 

que no han estado exentas de polé-

micas. Candidatos que se han des-

plegado a lo largo de todo el país 

buscando votos y apoyo.  

Ahora bien, hay otro tema que 

nadie ha tratado, y es la baja parti-

cipación electoral en las últimas 

elecciones. En un año histórico y 

decisivo, donde ya elegimos a al-

caldes, concejales, gobernadores 

regionales y constituyentes, la par-

ticipación ha bajado considerable-

mente. 

Las cifras hablan por sí solas: 

Solo un 19,61% del padrón electo-

ral voto en la segunda vuelta de go-

bernadores. ¿Este es el país que 

queremos o que soñamos?  

Señores lectores: vayan a votar 

independientemente de si está o 

no su candidato favorito. Hoy más 

que nunca debemos participar y 

valorar nuestra democracia, por-

que no todos los países la tienen. 

Seamos ciudadanos responsables 

y utilicemos nuestro derecho a vo-

tar, remontemos las cifras y deje-

mos en alto nuestra democracia. 

 

Rodolfo Ríos Díaz 

Estudiante de Periodismo 

 

Gato por liebre 

  

Señora Directora: 

Después de 7 días de actividades 

de la Convención Constitucional 

(y por lo visto los días que vendrán 

también)... 

Ha quedado clarísimo que la Fa-

milia Política & Asociados la hizo 

de nuevo, cuando a las chilenas y a 

los chilenos ingenuos, literalmente  

les pasó gato (o sea los mismos y  

requeteconocidos políticos de 

siempre hasta la saciedad, disfra-

zados a la rápida de independien-

tes, con las mismas, añejas y  fu-

nestas cantaletas de siempre) por 

liebre (lo que todos esperaban,  

constituyentes, independientes de 

verdad, con el único gran objetivo, 

de escribir la mejor Constitución 

para todos, ni más, ni menos). 

“Lo que hace que la ingenuidad 

sea tan agradable, es que no puede 

durar mucho” (Antoine F. Ronde-

let, filósofo francés). 

 

Luis Enrique Soler Milla 

Cautela en Fase 3 

  

Señora Directora: 

Después de un largo tiempo, en 

buena parte de las comunas del 

Gran Concepción no hay restric-

ciones para movilizarse y realizar 

diversas actividades durante los 

fines de semana. Sin embargo, 

como ciudadanía debemos tener 

conciencia que hay que seguir 

cuidándose, pues la pandemia 

está lejos de acabarse. 

Además, ayer el seremi de Sa-

lud informó que hay personas en 

la Región que fueron tomadas 

como contacto estrecho de una 

persona que contrajo la variante 

Delta, lo que también es una noti-

cia que debe dar alerta a la comu-

nidad respecto a la precaución al 

momento de salir del hogar. 

Todos estamos cansados del 

encierro, de las prohibiciones, 

pero debemos mantener la fuer-

za de voluntad y la tranquilidad, 

más allá que ahora se puedan 

realizar otras acciones. Que la 

pandemia no se descontrole otra 

vez es tarea de todos, de la ciuda-

danía en conjunto con las autori-

dades.  

 

Teresa Castro Avilés

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gún una encuesta realizada por Latinobarómetro (2016-

2017) en 28 naciones de América Latina y Caribe, Chile ocu-

pa el segundo lugar con mayor desconfianza en los parti-

dos políticos. Otros estudios han revelado que Chile se ubi-

ca dentro del 30% de los países con menor confianza social 

del mundo. Es decir, si bien Chile ha ocupado un lugar de 

vanguardia en los índices de democracia y estabilidad, la 

confianza de los ciudadanos en el Gobierno y otras insti-

tuciones del sistema político se ha deteriorado.  

Desde la OCDE señalan que las respuestas a la pande-

mia probablemente hayan mermado la confianza y la 

transparencia entre los gobiernos y sus ciudadanos y por 

ello será decisivo en los próximos períodos “impulsar la con-

fianza y la transparencia y reforzar la democracia”. La ta-

rea incluye el fortalecimiento de la representación y la 

participación a través de una gobernanza inclusiva. Ade-

más, recomienda el informe, que el Gobierno deberá “apren-

der a gastar mejor”, asegurando que la prioridad esté en 

quienes más necesitan. 

Si bien Chile ha ocupado un lugar 

de vanguardia en los índices de 

democracia y estabilidad, la 

confianza de los ciudadanos en el 

Gobierno y otras instituciones del 

sistema político se ha deteriorado.

¡



Reportaje
4

News Initiative
Desarrollado como parte de 

ANUNCIO DEL MINSAL OCURRIÓ A HORAS DE QUE SE ENVIARA UNA MISIVA EXPLICANDO PORQUÉ:

Critican paso a Fase 3 justo 
cuando Mesa Social Biobío 
pedía tomar precauciones
La Mesa Social Covid en el Biobío está preocupada, pues se 
perdió la oportunidad de realizar una contención preventiva 
del coronavirus en la Región. Entrada al país de la variante 
Delta, más contagiosa, refuerza la petición, dicen.

El clima típico de Concepción 
casi agua el primer fin de semana 
sin restricciones para los penquis-
tas en lo que va del año. 

La intercomuna, salvo excep-
ciones, ha estado en Fase 2 o en 
cuarentena en lo que va del 2021, 
de modo que la instancia era es-
perada por los vecinos de la ciu-
dad, naturalmente fatigados por 
las medidas sanitarias que impli-
ca el Covid-19. 

El paso a Fase 3 se concretó el 
jueves, sin embargo, este fin de 
semana es cuando se pudo notar 
la diferencia con semanas anterio-
res. Afortunadamente, no llovió -
como a comienzos de semana se 
había pronosticado- y los pen-
quistas salieron de sus casas por 
primera vez, en un fin de semana, 
desde 2020. 

Se vio gente en el parque Ecua-
dor, en el centro de la ciudad, en 
los mall…  si no fuera por el deta-
lle de la mascarilla, cualquiera hu-
biese pensado que se trataba de 
un año normal, previo a la pande-
mia. 

Este movimiento de personas 
trae asociado uno económico, y 
esto era esperado por la totalidad 
de los gremios de la región, que 
hace rato pedían flexibilizar las 
medidas o adoptar un plan espe-
cial para el rubro gastronómico, 
por ejemplo. 

Todos, sin excepción, habían 
pasado de la inquietud a comien-
zos de año, a la incertidumbre en 
marzo para el confinamiento, y a 
la desesperación luego ante la fal-
ta de ayudas y permisos. 

Sara Cepeda, presidenta de la 
Cámara de Comercio de Concep-
ción, indicó en su minuto que 399 
locales del centro debieron cerrar, 
y que apenas el 5% a 7% de los 
miembros de la cámara habían 
recibido alguna ayuda del Gobier-
no. 

La crisis forzó la creación de un 
grupo que representara a los loca-
tarios de la Plaza Perú, el polo 
más dinámico previo a la pande-
mia. 

Los dueños de restaurantes y 
pub del barrio, formaron la Aso-
ciación Gremial Barrio Gastronó-
mico Plaza Perú, y organización 
manifestaciones. 

“Nosotros hemos podido abrir 
70 días de un año”, dijo entonces, 
desesperado, el presidente del 
grupo, Manuel Acuña. 

Otro rubro afectado, el de los 
eventos públicos, también formó 
una agrupación. Se denomina Bo-
das y Eventos Biobío y a poco de 
la protesta en Plaza Perú, hicieron 

Se trata de una situación enga-
ñosa, advierten especialistas. 

En noviembre pasado, se vivió 
un respiro del coronavirus des-
pués de meses de confinamiento. 
Algunas comunas, como Coronel 
y Lota, no lograron despegar. 

Esta baja duró poco. 
La apertura al comercio en di-

ciembre, previo a navidad y las 
fiestas de fin de año, así como el 
permiso de vacaciones -criticado 
entonces por el Colegio Médico y 
la Mesa Social Covid- aumentaron 
los niveles de movilidad. 

Y, aunque había pocos casos de 
Covid 19, pues son esos pocos ca-
sos los que bastan para contagiar 
a la población. 

Eso ocurrió. 
Semana a semana, las cifras de 

contagios y ocupación de camas 
aumentaron hasta que, en marzo, 
se debió decretar cuarentena nue-

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Lo sanitario no es lo único”, se-
ñaló Sara Cepeda. 

 
Cifras engañosas 

Según el último informe del Mi-
nisterio de Salud, la Región del 
Biobío tiene 13.9 casos confirma-
dos de Covid por cada 100 mil ha-
bitantes, la cifra más baja desde 
noviembre del año pasado. 

Asimismo, la disponibilidad de 
camas críticas no estaba en un 
mejor nivel desde esa fecha, bajo 
el 80% de ocupación. 

lo suyo señalando que “este es uno 
de los rubros más golpeados de 
todo Chile. Es más: es único de 
los pocos que no ha podido hacer 
nada desde que comenzó la pan-
demia. Y ya veníamos afectados 
desde el estallido social”. 

Así la cosas, no es de extrañar 
que apenas se viera una mejora en 
las cifras relacionadas con el co-
ronavirus, se comenzara a plan-
tear con más fuerza la necesidad 
de desconfinar, de abrir, de relajar 
las restricciones. 
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vamente para el Gran Concep-

ción. 

De esto, recién estamos saliendo. 

 

Mesa Social advierte 

En junio, una sostenida baja en 

los contagios y la ocupación de ca-

mas reabrió el debate sobre relajar 

las restricciones, dado el impacto 

económico de la Fase 1. 

Frente a esto, la Mesa Social Co-

vid envió una carta a la subsecreta-

ria de Salud, Paula Daza, explican-

do la inconveniencia de pasar avan-

zar en el plan paso a paso, y 

enfatizando la necesidad de que las 

regiones puedan gestionar accio-

nes en forma autónoma. 

“El centralismo cuesta vidas”, dijo 

Carol Cid, representante de la Fede-

ración Nacional de Enfermeras, el 

30 de junio, en el punto de prensa en 

que se anunció el envío de la misi-

va. 

El presidente del Colegio Médico, 

Germán Acuña, fue más duro. 

 “Estamos cansados de personas 

que se mueren en nuestras salas; el 

personal está reventado. ¿Creen que 

no duele ver morir a una persona y 

saber que hay culpables de esto por 

no haber querido descentralizar la 

toma de decisiones?”, afirmó. 

La mesa mostró además su preo-

cupación por la variante Delta. 

Esta última versión del coronavi-

rus es más contagiosa, y demanda 

más recursos médicos, pues los pa-

cientes toman más tiempo en recu-

perarse. 

Las imágenes de la India y el su-

deste asiático dan cuenta de la faci-

lidad con que colapsa sistemas sa-

nitarios. Y, aunque los servicios de 

salud nacionales sean más robus-

tos, no hay que olvidar que llevan 

año y medio funcionando por sobre 

su capacidad. 

“No es el momento de desconfi-

nar, al menos no de esta forma, la 

idea es que podamos hacerlo noso-

tros y están las competencias”, plan-

teó Cid. 

“Las comunas del Gran Concep-

ción están al borde de poder conte-

ner el coronavirus, no es el momen-

to de parar el esfuerzo”, señaló Car-

los Saavedra, rector de la 

Universidad de Concepción. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 

Ortiz, dijo que “si no somos capaces 

de creer en el capital humano, en la 

experiencia que hemos ido ganan-

do desde marzo de 2020 a la fecha 

en cómo manejar esta pandemia, si 

no se entrega esa posibilidad a los 

territorios, difícilmente podemos 

salir adelante”. 

El rector de la UdeC, Carlos Saave-

dra, señaló que “lo que se solicita es 

entregar mayores atribuciones a las 

autoridades regionales, que en coor-

dinación con las gobernaciones, mu-

nicipalidades, además de todos los 

niveles organizacionales de la ciuda-

danía, puedan aportar a la toma de 

decisiones que garanticen un ma-

yor cuidado de la persona”. 

 

Caso Omiso 

El anuncio de que la zona pasaba 

a Fase 3 hizo dudar a la Mesa Social 

Covid de que alguien en la subsecre-

taría haya siquiera leído la carta. 

“Nosotros hacemos un punto de 

prensa el miércoles, y el jueves le 

preguntan a la subsecretaria por 

este tema, y ella responde que esto 

no se podía manejar las camas de 

forma descentralizada o las vacu-

nas, porque la pandemia está ata-

cando un país. ¡Pero nosotros no 

estábamos hablando de eso!”, se 

queja Carol Cid. 

“Lo que nosotros estamos pidien-

do es autonomía para la región, para 

poder generar un desconfinamien-

to preventivo…. Y esto es un confi-

namiento reactivo”, explica Cid. 

La diferencia está en que un con-

finamiento preventivo sirve para 

evitar un aumento en los contagios, 

no para contener una subida. 

“Nosotros estamos haciendo co-

sas. Tenemos monitoreo de aguas 

servidas, y esto nos permite ver qué 

sectores tienen más altos valores, 

hacemos secuenciación genómica, 

y podemos ir a estos lugares donde 

el virus tenga más carga, secuenciar, 

y ver a qué variantes nos estamos 

enfrentando, y con eso tomar deci-

siones”, reclama. 

Según Cid, es el escenario es muy 

similar al de noviembre pasado. Re-

lajación de las restricciones previo 

a un periodo de vacaciones, y aper-

tura del comercio. 

“Tengamos cuidado, podemos re-

petir una situación que nos costó vi-

das”, acota. 

“Y tenemos herramientas, la idea 

era desconfinar de un modo diferen-

te, cuidando la economía pero no 

así. Nuevamente se ignora lo que  se 

hace desde la región”, concluye.

Comercio reacciona 
favorablemente a la 
apertura

El gremio del comercio fue secun-
dado por la totalidad de repre-
sentantes de la actividad econó-
mica en la zona, en su apoyo al 
paso a Fase 3. 

Sara Cepeda, lider del la cáma-
ra penquista del comercio, dice 
que hay casi 400 locales que han 
tenido que cerrar debido a la pan-
demia.
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Cartas a La Moneda y sus visiones  
en torno a la descentralización

Entrando a una semana 

decisiva, los seis nombres 

que abrirán los fuegos presidenciales 

ahondaron en la visión que tienen del proceso 

de fortalecimiento de las regiones, cómo generar más 

recursos para ellas y la figura del delegado presidencial.

FOTO: SECRETARÍA GENERAL DE GOBIERNO

“Lo que hay que hacer es darle 
cada vez más recursos y 
autonomía a los municipios y a 
los gobiernos regionales”.
Joaquín Lavín, precandidato presidencial de la 
UDI.

El precandidato de la UDI estuvo 

por última vez en Concepción para 

apoyar la opción de la entonces 

candidata a la gobernación regio-

nal, Flor Weisse. 

No obstante, el jueves último es-

tuvo en Los Ángeles y, desde la ca-

pital de la provincia del Biobío, res-

pondió el breve cuestionario de 

Diario Concepción. Quien fuera al-

calde de Las Condes dijo que el pro-

ceso de descentralización será uno 

de los ejes de su eventual adminis-

tración.  

“Lo que hay que hacer es darle 

cada vez más recursos y autonomía 

a los municipios y a los gobiernos 

regionales. Hoy en Chile, del cien 

por ciento del presupuesto estatal, 

el 90% lo gasta el gobierno central 

Joaquín Lavín, precandidato UDI

millones de dólares el Fondo Co-

mún Municipal. La idea es poder 

dar más protagonismo y poder de 

decisión a las regiones”, sostuvo. 

Consultado por el presupuesto 

base cero, el candidato no ahondó, 

no obstante, aseguró que en su 

eventual administración “los presu-

puestos regionales tendrán que de-

finirlos las propias regiones, sin in-

tervención del poder central”. 

Respecto a la controvertida figu-

ra del delegado presidencial regio-

nal, dijo que “corresponde a un es-

tado unitario y, en ese sentido, tie-

ne que haber un representante del 

Presidente. Pero el poder real tiene 

que estar concentrado cada vez 

más en el gobernador regional ele-

gido democráticamente”.

FOTO.CEDIDA.

LAVÍN en su última 

visita a Concepción 

para apoyar a Flor 

Weisse. 

y solo el 10% los municipios y las re-

giones, eso hay que cambiarlo”, co-

mentó el ex ministro de Desarrollo 

Social. 

De hecho, el candidato gremialis-

ta habló de llegar, al menos, al 30%. 

“Hay que triplicar los presupues-

tos de los municipios de los gobier-

nos regionales. Y eso se producirá 

el primer año al aumentar en 2 mil 

“Todos saben que el 2020 y el 2021 han sido duros por el coronavirus, y todo eso, pero yo creo que el 2022 va cambiar. Quie-
ro ir al colegio, aprender y jugar con mis amigos. Mi mamá dice que ahora debemos hacer caso y quedarnos en casa, para que 

nadie se contagie y después de eso todos los niños podrán salir a jugar libremente. Por eso yo me estoy quedando en casa”. 

Cristobal Muñoz Andrade, ocho años

#MeQuedoEnCasa
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“El presupuesto base cero es un 
ejercicio que permite identificar 
prioridades y eso es lo que 
pedimos a los servicios”. 
Ignacio Briones, precandidato presidencial de 
Evópoli.

Para el postulante de Evópoli “la 

elección de los gobernadores es el 

inicio de un recorrido y eso es una 

buena noticia. Creo en la descon-

centración del poder político y eco-

nómico, cada cuatro años siempre 

hablamos de las regiones y después 

no pasa nada, por eso que las regio-

nes están cansadas que las basureen 

con promesas que quedan en nada”. 

Agregó que “iniciamos el camino 

en materia política, también debe-

mos detener la burocracia local, ter-

minando con los amiguismos. Ade-

más, tenemos que dar énfasis a la 

descentralización económica y eso se 

logra con incentivos que pueden ser 

que las empresas que inviertan en re-

giones tengan una tasa de impuesto 

menor a que si lo hicieran en Santia-

go; que una parte de la mano de obra 

sea de la región, nunca más de una 

Ignacio Briones, precandidato Evópoli

a medida que vaya adquiriendo com-

petencias, el delegado presidencial 

las va a ir perdiendo. Esto tenemos 

que construirlo, no podemos impro-

visar, ya que pueden existir muy bue-

nas ideas, peor debe existir un brazo 

operativo que los apoye”. 

En relación al presupuesto “base 

cero”, que fue su creación durante su 

gestión en Hacienda, Briones dijo 

que lo va a mantener y que “lo vamos 

a extender a las regiones. El presu-

puesto base cero es un ejercicio que 

permite identificar prioridades y 

eso es lo que pedimos a los servicios. 

No es que les vayamos a recortar el 

presupuesto, sino que con esos diez 

lo tienen que sobre invertir en tus 

prioridades. Estamos hablando de 

dineros fiscales de todos los chile-

nos, así que tenemos un deber mo-

ral en hacer un buen uso de ellos”.

FOTO: COMANDO IGNACIO BRIONES

BRIONES estuvo esta 

semana en la Región.

empresa que esté en una comuna de 

regiones lo haga en Santiago, eso es 

impresentable; y que los impuestos 

que se recaudan en regiones, que 

una parte se quede en regiones”. 

Sobre el delegado presidencial dijo 

que “en principio va a seguir, pero en 

el mediano plazo tendrá que ser re-

emplazado. Aspiró que el goberna-

dor asuma en plenitud esas funcio-

nes y acá las soluciones están entre 

medio. Ahora, el gobernador parte y 

“Propongo que toda la gestión  
de la infraestructura territorial, 
las decisiones sanitarias y 
administrativas, se tomen en 
regiones”. 
Sebastián Sichel, precandidato presidencial 
independiente.

FRASE

Sebastián Sichel, precandidato independiente

yes de gobiernos regionales y lo que 

tiene que quedar potenciado es el 

rol del gobernador regional, por-

que fue elegido por los ciudadanos. 

El caso del delegado presidencial 

debe ser  un figura administrativa 

que implemente las decisiones del 

Poder Ejecutivo”. 

Comentó, además, la importan-

cia de avanzar en la aprobación de 

iniciativas que se están discutien-

do actualmente en el Congreso, 

porque “si no vamos a caer nueva-

mente en la eterna frustración de 

los ciudadanos con la política. Se ha 

haber generado toda una ebulli-

ción para elegir autoridades regio-

nales, pero después va a haber un 

tremenda decepción porque esas 

autoridades no van a tener atribu-

ciones ni recursos. Lo que hay que 

hacer es alinear rápidamente esto, 

entiendo que los gobernadores re-

gionales ya fueron electos y tienen 

que ejercer el cargo”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SICHEL en su reciente visita 

a Talcahuano, acompañado 

por sus adherentes, entre 

ellos, algunos militantes de 

RN Biobío.

El precandidato independiente 

estuvo el martes en Talcahuano y 

Concepción, donde se le vio acom-

pañado de algunos militantes de 

RN, lo que ha generado diferencias 

al interior del partido. Pero más allá 

de la polémica, Sichel ahondó con 

este medio su visión de la “regiona-

lización”, utilizando el término 

como fortalecimiento de las regio-

nes. Hablar de descentralización, 

dijo, es como hablar de una pugna 

contra Santiago y lo que el preten-

de en su eventual administración es 

generar una relación entre pares. 

“Propongo que toda la gestión  

de la infraestructura territorial, las 

decisiones sanitarias y administra-

tivas se tomen en regiones. Segun-

do, que parte de la riqueza que se 

genere en los territorios se quede 

ahí, eso significa impuestos que 

tengan clara afectación regional, 

que partes de esos impuestos sea 

parte de los presupuestos de los 

gobiernos regionales, como la Ley 

de Casino, por ejemplo. Y lo terce-

ro, el pago de patentes sea por el nú-

mero de trabajadores y metros cua-

drados que ocupan en un territorio 

y no donde están las oficinas matri-

ces”, comentó. 

En ese sentido, al ser consultado 

sobre el futuro del delegado presi-

dencial regional, comentó que hay 

harto detalle que debería definir la 

Convención Constitucional, sin 

embargo, dijo que “el primer desa-

fío es que la Ley de Gobiernos Re-

gionales establezca límites claros 

entre una competencia y otra, e in-

fraestructura pública”.  

En su opinión, “No hemos demo-

rado demasiado en aprobar las le-

“¿Cómo su gobierno otorgará ma-

yor autonomía a las regiones?, 

¿Mantendrá el presupuesto base 

cero, el que limita la inversión regio-

nal? y ¿Mantendrá al delegado pre-

sidencial?”, fueron las tres consultas 

que Diario Concepción formuló e 

hizo a llegar a los precandidatos 

presidenciales que el próximo do-

mingo 18 de julio medirán fuerzas 

en una primaria, dando así el vamos 

oficial en la carrera por llegar a La 

Moneda. 

De las seis actuales cartas, solo 

dos estarán en la papeleta de no-

viembre, por ello, todos han acele-

rado el trabajo en terreno en los úl-

timos días. Así las cosas, dos candi-

datos de Chile Vamos estuvieron 

en la provincia de Concepción, el in-

dependiente, Sebastián Sichel, y el 

representantes de Evópoli, Ignacio 

Briones. 

Los otros cuatros respondieron 

vía correo electrónico, y textos y 

audios de WhatsApp. Todos coinci-

dieron en la necesidad de fortalecer 

los territorios. Algunos, como Brio-

nes, pidió que le cobraran la palabra 

en el futuro, pues en su opinión, 

existe una marcada desconfianza 

en la ciudadanía, cuando se habla 

de estos tema. 

Y mientras Sichel planteó la idea 

de que Santiago y las regiones dia-

loguen como igual, Lavín apuntó a 

triplicar la inversión en los gobier-

nos regionales y municipios. 

En tanto, Boric y Jadue coincidie-

ron en que el delegado presidencial 

debería “debilitarse” ante el fortale-

cimiento de la figura del gobernador 

regional.    

FRASE
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“No sacamos nada con tener un 
gobernador regional muy 
poderoso, si en las comunas no 
tienen facultades y recursos”.
Mario Desbordes, precandidato presidencial 
de Renovación Nacional (RN).

FRASEEl presidenciable de RN adelantó 

que “vamos a reforzar las atribuciones 

de los gobernadores regionales que en 

este minuto son realmente escuáli-

das. Un solo ejemplo: ellos no tienen 

a cargo el Serviu dentro de lo que se 

está planificando y eso demuestra 

que esto no está pensado para apoyar 

a los gobernadores regionales”. 

También consideró en su programa 

a los municipios. “Estamos plantean-

do una descentralización desde los 

municipios. No sacamos nada con te-

ner un gobernador regional muy po-

deroso, si después en las comunas el 

alcalde y los concejos no tienen facul-

tades y recursos. El alcalde de Santa 

Juana o Santa Bárbara si quieren po-

ner un semáforo tienen que pedirle 

permiso al seremi de Transporte, así 

Mario Desbordes, precandidato RN y PRI

minuto. Lo entiendo en tiempos de 

crisis, pero cuando a usted recorta el 

10% o 15% del presupuesto es muy 

complejo, ya que terminas rebajando 

gastos corrientes, por ejemplo, com-

bustibles a las policías y los presu-

puestos se deben asignar en función 

del buen uso que han tenido. Evaluar 

cada proyecto, cada gasto de manera 

objetiva del uso de cada peso fiscal”. 

Sobre el delegado presidencial, dijo 

que debe ser la Convención Constitu-

cional la que debe analizar esa figura. 

“No se alcanza a analizar la figura del 

delegado presidencial, creo que eso es 

un tema que tiene que ver la Conven-

ción. Estamos hablando de una refor-

ma constitucional, por lo tanto, no ten-

go planificado evaluarla y ellos tendrán 

que mirar bien la figura que se creó”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DESBORDES 

junto a 

adherentes en 

Concepción.

que soy de los que cree que la descen-

tralización tiene que estar orientada 

fundamentalmente en los munici-

pios”, manifestó. 

En materia presupuestaria, Des-

bordes adelantó que el presupuesto 

“base cero” no estará en su plan de go-

bierno. “A mí no me gusta mucho el 

procedimiento del presupuesto base 

cero, se improvisó mucho y a último 

“Queremos garantizar mayor 
equidad fiscal e impulsar una 
nueva ley de rentas regionales”. 

Gabriel Boric, precandidato presidencial de 
Convergencia Social (CS).

FRASEEl postulante del Frente Amplio 

aseguró que “hay dos horizontes de 

plazo: uno previo a los resultados de 

la Convención y otro posterior. En el 

primero, en conversación con todos 

las y los gobernadores regionales, agi-

lizaremos la entrega y traspaso de 

competencias que hoy están centra-

lizados. Será prioridad echar a an-

dar y agilizar todos aquellos servi-

cios y competencias requeridas des-

de las regiones lo antes posible. Esto 

es fundamental para dar mayor auto-

nomía. Queremos garantizar mayor 

equidad fiscal e impulsar una nueva 

ley de rentas regionales”. 

Respecto al presupuesto base cero, 

enfatizó que no lo tiene contemplado. 

“Ha sido un instrumento mal entendi-

do por el actual Gobierno. Es útil para 

Gabriel Boric, precandidato Frente Amplio

entre un 2 y 3% de la inversión regio-

nal pasa por los gores. De esta mane-

ra, queremos obligar a que estas arti-

culaciones se den y sean los gores jun-

to a todos los actores territoriales 

quienes tengan la última palabra”. 

Sobre el futuro del delegado presi-

dencial, apuntó a un empoderamien-

to de los gobernadores. “Esperamos 

que a medida que vaya avanzando el 

traspaso de competencias y fortale-

cimientos de los gores, los delegados 

se vayan ‘debilitando’. Hacerlos desa-

parecer por completo no lo veo fac-

tible a corto plazo, pero sí que tengan 

un rol más de articulación del nivel 

central con el regional, entregando el 

poder decisorio cada vez más a los ac-

tores y representantes democrática-

mente electos en el territorio”, dijo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

BORIC en 

Concepción 

apoyado por 

Edgardo Condeza 

y Amaya Alves.

priorizar y no seguir con inercias pre-

supuestarias ineficientes, que en nin-

gún caso es lo que pasa con la inver-

sión regional. Al revés, utilizaremos el 

fondo Covid en inversión regional y 

también el Fndr. Queremos impulsar 

una modificación a la Ley de Fortale-

cimiento a la Descentralización que 

implique que el ARI sea vinculante en 

su aprobación con los gores. Hoy solo 

“Toda la inversión asociada a 
territorios específicos será 
traspasada para decisión 
regional”.
Daniel Jadue, precandidato presidencial del 
Partido Comunista (PC).

FRASEEl precandidato comunista dijo que 

el delegado presidencial debe cumplir 

un rol estricto “de nexo entre gobier-

no central y gobierno regional” y en-

fatizó en que no mantendrá el  presu-

puesto base cero, pues “ha sido un 

pretexto para intervenir y disminuir 

los presupuestos regionales”. 

Sobre cómo entregará mayor auto-

nomía a las regiones, se explayó: “los 

gobiernos regionales serán el principal 

agente de planificación del desarrollo 

y uso del territorio urbano y rural y de 

diversas funciones de planificación te-

rritorial, incluidos los planes regulado-

res comunales y regionales. Serán do-

tados de un rol de coordinación de la 

inversión pública territorial, compati-

bilizando la inversión propia”.  

Aseguró que “Toda la inversión aso-

Daniel Jadue, precandidato del PC

nivel central; y la educación municipal 

y los actuales servicios locales. Lo an-

terior, sin perjuicio de algunas norma-

tivas y atribuciones municipales. 

En materia de Fndr, comentó, se re-

forzará “su capacidad de compensa-

ción territorial, centrando sus criterios 

de distribución en variables de sub-

equipamiento en infraestructuras socia-

les y productivas, de menor tasa estruc-

tural de empleo (masculina y femenina) 

y de mayor prevalencia de pobreza”. 

Finalmente, planteó incorporar “en 

una nueva ley de rentas regionales 

un 3% de regalía sobre las ventas mi-

neras, con un 30% del producido 

anual que recaiga directamente en la 

región y el 70% restante en un Fondo 

de Compensación de Desarrollo Pro-

ductivo Regional”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

JADUE en una de 

sus recientes visitas 

a Concepción.

ciada a territorios específicos será 

traspasada para decisión regional, 

mientras la inversión nacional en re-

giones será objeto de consulta”. Tam-

bién enfatizó en varias trasferencia a 

los gobiernos regionales, a seguir: fun-

ciones de coordinación en materia de 

desarrollo urbano y vivienda, trans-

porte, fomento productivo y medio 

ambiente; servicios de salud desde el 
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SE NECESITA

“Para dar la pelea al Covid es importante la responsabilidad  social. Debemos cuidarnos  para 
proteger a los demás. Niños y adultos debemos evitar propagar la enfermedad. Es fundamental el 

papel activo de todos los ciudadanos”

Tania Bassaletti, educadora de párvulos

#MeQuedoEnCasa

Biobío suma 24 
contactos estrechos 
por variante Delta

10 CASOS A NIVEL NACIONAL

La variante Delta en los últi-

mos días ha generado preocu-

pación en las autoridades, a 

raíz de su llegada al país y la for-

ma en cómo se trató su diag-

nóstico.    

Este sábado se sumó un nue-

vo antecedente: en la Región 

existen 24 personas que fue-

ron determinadas como con-

tactos estrechos de los 10 casos 

positivos que existen de la va-

riante Delta en el país. 

De acuerdo a lo expresado 

desde la Seremi de Salud, se 

trata de individuos que com-

partieron vuelo con alguno de 

los contagios que se encuen-

tran en Santiago. Aquellos que 

estaban en la Región Metro-

politana cumplieron, si se en-

Se trata de personas que compartieron vuelo con 
quienes ya se encuentran confirmadas y serán 
enviadas a residencia sanitaria, aunque existe una 
decena que se ha negado a concretarlo.

FOTO.MARCELO CASTRO.

Familia en caso de existir me-

nores de edad. 

 

Fin de semana sin  

restricciones 

Este fin de semana la mayo-

ría de las comunas del Gran 

Concepción tiene un sábado y 

un domingo sin medidas de 

confinamiento desde agosto 

de 2020. 

Esto fue aprovechado por 

centenares de personas que 

llegaron hasta los centros co-

merciales. “Está bien que se 

abran los malls, pero con pre-

caución, porque la gente se al-

borota, muchas veces al tomar 

el pasamanos u otras cosas 

puede haber riesgos de conta-

gios. Vine temprano, porque 

creo que se va a llenar esto”, 

dijo Eduardo Riveros. 

Mientras que Sandra, de 

Arauco, opinó que “me parece 

malo que estén abiertos, por-

que debemos cuidarnos para 

que esta cosa pare y podamos 

ser libres”. 

Javier Muñoz, subgerente del 

Mall Plaza Mirador Biobío, se-

ñaló que en el recinto se ha rea-

lizado un trabajo con la auto-

ridad sanitaria y el municipio. 

“Tenemos un estricto control 

en los accesos para cumplir to-

das las medidas Covid y en el 

patio de comidas hay distancia 

en las mesas tal como lo pide el 

plan, acá por ejemplo pueden 

haber 300 personas a la vez”. 

Lino Alarcón de Unidad de 

Seguridad Alimentaria de la Se-

remi de Salud, apuntó a que los 

aforos en estos lugares son “que 

todos los lugares cerrados pue-

den atender personas al inte-

rior de los locales, hasta seis 

personas por mesa y todo va a 

depender de la superficie útil”.

MÁS TRÁNSITO de personas que el 

habitual se vio en la Diagonal Pedro 

Aguirre Cerda este sábado.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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contraban sin niños, cuarente-

na por cinco días en residencia 

sanitaria y después se traslada-

ron hasta sus hogares en la 

zona. 

Pero al ser contactados por 

la Autoridad Sanitaria, por esta 

situación, para ser trasladados 

nuevamente a una residencia, 

11 de ellos se negaron, por lo 

que se tuvo que firmar una re-

solución para ser trasladados 

por la fuerza. “Es obligación 

trasladarse a una residencia 

sanitaria, acá existe un segui-

miento muy estricto de las per-

sonas. Estamos adoptando to-

das las medidas sanitarias y 

con apoyo de la fuerza policial 

los vamos a trasladar, espera-

mos que lo hagan de buena 

manera, queremos retrasar lo 

máximo posible la llegada de 

En Lumaco velarán a 
comunero fallecido

La tarde de este sábado 

la familia, en compañía de 

distintas comunidades 

Mapuche de La Araucanía, 

retiraron desde el Servicio 

Médico Legal de Temuco 

el cuerpo de Pablo Mar-

chant, comunero falleci-

do en confusos incidentes, 

que incluyeron entrega de 

información errónea de 

parte de carabineros, la 

noche del viernes en Ca-

rahue. 

Durante la jornada, los 

restos fueron sometidos a 

una serie de peritajes para 

determinar las causas del 

deceso, además de cómo 

se desencadenaron los he-

chos que terminaron con 

la muerte del comunero. 

El vocero de la Fiscalía 

de La Araucanía, Miguel 

Rojas, dijo que “se pudo 

determinar que se trata de 

Pablo Marchant Gutiérrez, 

quedando descartado que 

se trataba del hijo de Héc-

tor Llaitul. Dentro de las 

primeras diligencias se 

permitió que el señor Llai-

tul revisara el cuerpo del 

fallecido, descartando que 

se tratara de su hijo, infor-

mación que también fue 

esa variante a la Región”, dijo el 

seremi Héctor Muñoz. 

Este no descartó que en caso 

de seguir con la negativa se 

concreten denuncias al Minis-

terio Público o al Juzgado de 

son otros comuneros 
Mapuche fallecidos en 
medio de un conflicto 
que marca años de 
violencia en la Araucanía.

Alex Lemun  
y Camilo 
Catrillanca 

descartada por pericias”. 

En Concepción, al me-

diodía de este sábado, se 

realizó una marcha pacífi-

ca para condenar lo ocu-

rrido en Carahue. 

El hecho se suma a lo 

ocurrido en otras situa-

ciones enmarcadas en el 

denominado conf licto 

Mapuche, como las muer-

tes de los comuneros Alex 

Lemun y Camilo Catri-

llanca. 

Se espera que en sep-

tiembre próximo comien-

ce el juicio oral contra el 

carabinero involucrado en 

la muerte de Lemun. Esto 

ocurrirá a casi 19 años de 

los hechos. 

Mientras que en el caso 

Catrillanca las condenas 

se encuentran a firme.
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Derecho al sol y no más alturas: los 
cambios que impulsó la ciudadanía

15° MODIFICACIÓN AL PLAN REGULADOR COMUNAL DE CONCEPCIÓN

El martes se concretó la entrada en 

vigencia de la 15° Modificación del 

Plan Regulador Comunal de Con-

cepción, con su publicación en el 

Diario Oficial, proceso que contó 

con amplia participación ciudadana, 

ya que distintos actores pudieron ex-

poner su idea de ciudad, sobre todo 

en lo que respecta al límite de alturas. 

Una de las quejas de quienes abo-

gan por una ciudad amigable era el 

derecho al sol y el cese de proyectos 

inmobiliarios en el centro y barrios 

de la capital regional, lo que se per-

mitía en la versión 14° del PRC, actua-

lizada el 2004. 

Entre diciembre de 2018 y enero de 

2019 se realizaron 14 reuniones de 

evaluación y dos de diagnóstico, di-

vidiendo la comuna en siete territo-

rios, dando cabida a quienes quisie-

ran participar y aportar para mejo-

rar la ciudad. 

 

Límite para las construcciones 

Se determinó la regulación de al-

turas máximas en distintos sectores 

de la ciudad, quedando en  5 a 7 pi-

sos en el centro, 9 pisos en la zona de 

expansión desde Las Heras a Manuel 

Rodríguez, 12 donde pase el trans-

porte público (calle Prat, 21 de mayo 

y Collao) y 15 pisos en avenida Ales-

sandri. 

Se reordenó el uso de suelos, según 

las características de cada zona (re-

definiendo en el centro zonas histó-

rica patrimonial, comercial y resi-

dencial); se ajuntó la capacidad de 

cada sector para nuevas viviendas, 

reservando superficie para nuevo 

equipamiento y áreas verdes; y se 

adecuó la forma de nuevos edificios 

al entorno y espacio público donde 

se sitúen, con incentivos para diseños 

que favorezcan la sostenibilidad am-

biental y la integración urbana. 

Las delimitaciones no estuvieron 

exentas  de críticas, pues organizacio-

nes barriales consideraron que,  más 

Tras la publicación en el Diario Oficial, el municipio penquista respetó lo acordado 
con la comunidad, lo que fue celebrado por organizaciones barriales, sin embargo, 
no estuvo exenta de críticas. Desde la CChC, por ejemplo, indicaron que la medida 
perjudica el acceso a la vivienda.   

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

raciones”, sostuvo Ortiz, al dar a co-

nocer la oficialización el 6 de julio. 

Agregó que la regulación de altu-

ras “permitirá garantizar el derecho 

al sol, el desarrollo armónico y el res-

peto al patrimonio histórico, cultu-

ral y natural”. 

 

Visión barrial 

Desde Patrimonio Industrial Bio-

bío, Juan  Carlos Santa Cruz, dijo que, 

“la entrada en vigencia de la 15° Mo-

dificación al PRC es una buena noti-

cia, sin embargo, el proceso es tardío, 

debió resolverse un año y medio 

atrás, considerando la cantidad de 

permisos de edificación que se apro-

baron en el proceso. Debemos pen-

sar que queremos para el futuro, 

cómo vamos a impulsar un nuevo 

modelo de hacer ciudad”. 

Santa Cruz destacó que “esto no se 

hubiera logrado si no hubiese sido 

por quienes participamos desde las 

distintas veredas, desde el rol que 

cumplieron los académicos, creando 

opiniones en distintos medios, otros 

que se movilizaron y respondieron al 

municipio que queríamos una ciu-

dad inclusiva y democrática, con 

áreas verdes y con derecho al sol”. 

Misma opinión tuvo el vocero de 

Conce con Sol, Bruno Betanzo, quien 

comentó que “esto sienta un prece-

dente para el país, al ser Concepción 

es una de las ciudades más importan-

tes de Chile. El que se regule las altu-

ras viene a cambiar el modelo de de-

sarrollo urbano, es un gran referen-

te para otras ciudades que están en 

contra del desarrollo inmobiliario 

sin límites, es un logro ciudadano”. 

Una visión más crítica tuvo la im-

pulsora de Barrio Oriente, Ana Ma-

ría Cavalerie, puesto que a su juicio 

llegó tarde para la ciudad. 

“No puedo negar que el 6 de julio 

me puse contenta al leer el Diario Ofi-

cial, documento que aún estoy le-

yendo, para verificar que se haya 

cumplido todo lo acordado con el 

municipio, antes que nos cerrara las 

puertas a cualquier participación, 

sobre todo el año pasado”, comentó. 

No obstante, Cavalerie estimó que 

“con esto cerramos un ciclo, porque 

no se puede seguir perjudicando 

nuestros ecosistemas y nuestros de-

rechos humanos y sociales, pero in-

sisto llegó tarde porque hay muchas 

torres de más alturas que se están 

construyendo”.  

Agregó que “Barrio Oriente se des-

truyó, van a haber 22 torres de hasta 

23 pisos, misma situación en otros lu-

gares, cuando se dijo no más edificios 

en altura. Creo que la municipalidad 

y el alcalde Álvaro Ortiz le deben dar 

una explicación a la ciudadanía so-

bre lo que se seguirá edificando, hubo 

un error garrafal. La CChC también 

debe responder, porque no se la juga-

ron por una idea de ciudad que se 

destruye con estas monstruosas edi-

ficaciones, habla de mediocridad”.

ENTRE CINCO y 15 
pisos podrán tener 
los nuevos edificios 
en la capital 
penquista.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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La modificación carece de coherencia y sustentabilidad

El vicepresidente de la CChC Concepción, Bernardo 
Suazo, explicó que “tal como hemos dicho a lo largo de 
todo este proceso, creemos que esta modificación no es 
coherente y sustentable, con miras a un desarrollo urba-
no equilibrado de Concepción. Más aún, con su implemen-
tación, probablemente se verá comprometido el acceso 
a la vivienda en esta comuna”. 

Enfatizó en la pertinencia de seguir “conversando y 

discutiendo a nivel local el curso que deben seguir nues-
tros instrumentos de planificación territorial, para que 
podamos realmente velar por una densificación equilibra-
da, que atienda las brechas de vivienda de la comuna, sin 
generar segregación social y, por supuesto, equilibran-
do las expectativas de calidad de vida, tanto de quienes 
habitan actualmente en la ciudad, como de quienes aspi-
ran a vivir en ella en el futuro”.

de 12 pisos eran excesivos para ba-

rrios antiguos. Pero, para el alcalde 

Álvaro Ortiz se cumplió el compro-

miso de propiciar el desarrollo armó-

nico de una ciudad a escala humana.  

“Esto se logró tras un debate abier-

to con legítimas diferencias en la vi-

sión de ciudad, siempre pensando 

en los parámetros de la ciudad que 

queremos heredar a las futuras gene-
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tan con frecuencia al léxico y la 

fonética”.  

Como ejemplo señala que, si un ha-

blante culto saluda a un amigo -situa-

ción informal- le dice “¿Cómo ehtai?”, 

pero a un cliente -situación formal- le 

dice “¿Cómo está usted?”. “Ambas for-

mas, son correctas, pues permiten la 

comunicación”, asevera. 

Con ella concuerda Jorge Osorio: “Si 

hay algo bien establecido en el estu-

dio de las lenguas es su tendencia na-

tural a la variación, lo que implica 

cambios históricos y regionales, entre 

otros, en todos los niveles del código 

lingüístico”.  

bien en la medida que pueden usar 

su lengua para comunicarse efecti-

vamente, esto es, ser comprendidos 

en distintas situaciones y contex-

tos ( familia, calle, trabajo, etc.). “En 

esto -qué duda cabe- los chilenos 

no tenemos problemas”, dice Móni-

ca Véliz, quien fuera, por más de 50 

años, profesora titular en el área de 

Lingüística de la Universidad de 

Concepción.  

Miembro correspondiente en Con-

cepción de la Academia Chilena de la 

Lengua, Véliz sostiene que “debe te-

nerse en cuenta, sin embargo, que la 

lengua varía de acuerdo al lugar geo-

gráfico, al nivel socio-cultural, la situa-

ción de comunicación y otros facto-

res. Son cambios normales que afec-

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Parece existir una percepción gene-

ralizada de que hablamos mal, que 

disponemos de poco vocabulario y 

que omitimos sonidos, dando como 

resultado un lenguaje deteriorado. 

No obstante, de acuerdo a algunos 

especialistas, esta imagen sería más 

bien parte de una serie de mitos y co-

rrespondería a una cierta idea de im-

poner una norma única, lo que real-

mente no es posible ni necesario. 

Definitivamente no todos los his-

panohablantes hablamos igual ni tam-

poco todos los chilenos. Así lo sostie-

ne Marisol Henríquez, para quien “exis-

ten diferencias y heterogeneidades en 

nuestros repertorios lingüístico-co-

municativos, que obedecen a diferen-

tes factores como los sociales, cultura-

les, territoriales, género, edad, etc”. 

La académica del Departamento 

de Ciencias del Lenguaje y Literatura 

de la Facultad de Educación de la 

UCSC, señala que eso “es totalmente 

natural, pues la lengua es una cons-

trucción social, histórica, cultural y 

políticamente situada”.  

“La lengua es una convención so-

cial y al entenderla así comprende-

mos también la constante varia-

ción y los cambios que exhibe. El di-

namismo y la variación son parte 

inherente de la lengua y esto se ob-

serva en los repertorios e identida-

des lingüísticas de cada hablante, de 

las diferentes comunidades de ha-

bla, pero eso en ningún caso impli-

ca señalar que hablamos mal, lo 

que pasa es que hablamos diferen-

te. Sin embargo, existe la creencia y 

la percepción entre las personas de 

que los chilenos hablamos mal”, 

dice la doctora en Lingüística. 

En concordancia con ella, Darío 

Rojas sostiene que la percepción de 

que los chilenos hablamos mal o ma-

nejamos un escaso vocabulario es un 

mito. “Lo del poco vocabulario, en 

realidad, no se basa en ninguna evi-

dencia y, por lo demás, nadie es un dic-

cionario andante. Lo de que omitimos 

sonidos es una idea distorsionada que 

resulta de pensar equivocadamente 

que la pronunciación debe ajustarse 

a la palabra escrita”.  

A juicio del académico del Depar-

tamento de Lingüística de la Univer-

sidad de Chile, nadie puede hablar 

mal su propia lengua. “Cuando se 

dice que `los chilenos hablamos 

mal´, en realidad se está pensando en 

un manejo insuficiente de la norma 

estándar, pero es ridículo reducir el 

hablar bien a hablar la norma están-

dar, que es algo artificial y se usa en 

situaciones muy específicas. Los chi-

lenos hablan de acuerdo con las nor-

mas sociales de su propia variedad 

dialectal, tal como lo hacen los ha-

blantes de todas las lenguas y varie-

dades del mundo”. 

 

Variantes expresivas 

Entonces, las personas hablan 

FOTO.ARCHIVO\DIARIO CONCEPCION.

Frente al juicio habitual de que los 
chilenos hablamos mal, un grupo de 
especialistas rebate esa percepción, 
reconociendo la existencia de 
variedades en la lengua, las que 
dependen de distintos 
determinantes.

Mitos y verdades  
sobre cómo hablamos 
los chilenos

Continúa en pág. 12
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“La lengua es una 
convención social y al 

entenderla así 
entendemos también la 

constante variación y los 
cambios que exhibe”.

Marisol Henríquez

Secretario académico de la Facul-

tad de Educación de la UCSC, Osorio 

señala que “dado que la escritura con-

serva las formas lingüísticas, normal-

mente se le toma como única referen-

cia: así, se afirma que si aparece una 

`s´, debe pronunciarse. En un senti-

do estricto, la norma es aquello típi-

co en una comunidad y, en el caso del 

español hablado en Chile, lo típico es 

que un porcentaje de ̀ s´ finales e in-

termedias se pronuncien con la va-

riante aspirada o derechamente se 

eliminen. En una actitud autoflage-

lante, asumimos que eso está mal. 

Creo que los madrileños no piensan 

lo mismo cuando dicen `Madriz´, 

por ejemplo”.  

En ese sentido, el doctor en lingüís-

tica sostiene que el lenguaje oral siem-

pre se distanciará de la escritura, sim-

plemente, porque son modalidades 

diferentes. “Si bien podemos com-

prender las actitudes conservadoras 

de los hablantes, estas no deberían 

imponerse sin considerar la naturale-

za de las lenguas, más allá de la escri-

tura, que es una tecnología que solo 

tiene unos pocos miles de años”, dice. 

Muchos de los juicios negativos 

particulares vinculan aspectos léxicos 

con una supuesta “deformación” o 

“empobrecimiento” del lenguaje. Oso-

rio señala que, en rigor, se trata solo de 

variantes expresivas o de repertorios 

léxicos particulares.  

“El conocimiento de todas ellas es 

más bien un enriquecimiento. Lo cier-

to es que todas las esferas de comuni-

cación lingüística tienen sus propias 

regulaciones, más internas e implíci-

tas en el habla común, más externas 

cuál es el ámbito en que debe aplicar-

se. En general, un criterio es la inteli-

gibilidad, la posibilidad de compren-

der el mensaje”, señala. 

Al respecto, Henríquez señala que, 

ciertamente, no siempre hablamos 

de manera adecuada o pertinente al 

contexto sociocomunicativo en el que 

nos encontramos. “De ahí, entonces, 

la importancia de que todos los ha-

blantes tengan la posibilidad de cono-

cer no solo sus variantes patrimonia-

les o vernáculas, sino que también 

adquirir manejar la variante estándar 

de la lengua que es aquella en la que 

nos comunicamos en ámbitos y domi-

nios más formales y que se usa en la 

educación formal”, señala.  

 

Amenaza a la integridad del idioma 

Otro mito sobre cómo hablamos 

los chilenos lo menciona Osorio y se 

refiere al que dice que el dialecto chi-

leno es especialmente figurativo. “Se 

asumen, en general, dos perspecti-

vas: una positiva, que resalta la diver-

sidad y expresividad de nuestra varie-

dad de la lengua española; otra nega-

tiva, que asocia esta dimensión con la 

indirección, la imprecisión, la infor-

malidad, es decir, con una supuesta 

incorrección. Entre ambas perspecti-

vas se filtra una mirada pintoresca: se 

asumen nuestros giros idiomáticos 

como algo folclórico, pero no como 

parte de la (verdadera) lengua”.  

Al respecto, Véliz complementa se-

ñalando que, “usando las palabras de 

un experto, las expresiones idiomáti-

cas que pueblan nuestra habla coti-

diana convencional constituyen `un 

arsenal de sabiduría empaquetado, 

piezas filosóficas listas para aplicarlas 

sin esfuerzo, al momento de realizar 

la revisión racional del caso´. Una ex-

torio amplísimo de expresiones con-

sideradas informales que obtienen la 

misma amplia aceptación (cachar, al 

tiro, guata, copete, carretear, cahuín, 

engrupir, entre miles de expresiones 

familiares)”. 

No se trata de si han sido incorpo-

rados o no en el DRAE, dice “si no de 

cuán aceptados sean por las comuni-

dades de hablantes, pero especial-

mente por la elite”.  

A juicio del académico, en el fondo 

de los juicios de incorrección se obser-

va una tendencia “prescriptivista”, 

que implica querer aplicar una norma 

por el solo peso que se le asigna, y 

“esencialista”, es decir, comprender 

que hay un núcleo lingüístico irre-

ductible que no cabe modificar. “Por 

muy bien intencionados que estén 

estos juicios normativos, se debe pre-

cisar qué aspecto es el mejorable y 

“Los chilenos hablan de 
acuerdo con las normas 
sociales de su propia 
variedad dialectal, tal 
como lo hacen los 
hablantes de todas las 
lenguas y variedades del 
mundo”.

Darío Rojas

Libros recomendados

--Lingüística del castellano chileno. Estudios sobre 
variación, innovación, contacto e identidad Brandon 
Rogers y Mauricio Figueroa (editores). Vernon Press, 
2021. 
 
-¿Por qué los chilenos hablamos como hablamos? 
Mitos e historia de nuestro lenguaje, Darío Rojas. 
Uqbar Editores, 2015.  
 
- Diccionario de uso del español de Chile DUECH. Una 
muestra lexicográfica, Academia Chilena de la Len-
gua. Comisión de Lexicografía. Dirección de Bibliote-
cas, Archivos y Museos. Departamento de Extensión 
Cultural. Salesianos, 2001 
 
- De las expresiones idiomáticas, Emilio Rivano. Uni-

versidad de Concepción, 2004 
 
- Para ser letrados. Voces y miradas sobre la lectura, 
Daniel Cassany. Paidós, 2009. 
 
-La creatividad lingüística de los chilenos, Leopoldo 
Sáez. Editorial Bachillerato en Ciencias y Humanida-
des, USACH, 2002. 
 
- ¿Qué son las lenguas?, Enrique Bernárdez. Alianza 
Editorial, 1999. 
-Metáforas de la Vida Cotidiana, George Lakoff y Mark 
Johnson. Ediciones Cátedra, 2017. 
 
-La revolución del lenguaje, David Crystal. Alianza Edi-
torial, 2004.

Viene de pág. 11 y explícitas en el habla formal (y mu-

cho más, en la escritura)”, asegura.  

Un ejemplo que sugiere es la frase 

“Me gano aquí”. Se trata, dice, de “una 

expresión de larga data que se difun-

dió oralmente por generaciones y que 

ahora es motivo de estigmatización 

hacia ciertos hablantes. En casos 

como este se afirma que se trata de 

`errores´ o ̀ incorrecciones´ que da-

ñan la lengua, al punto de censurar-

se violentamente. Sin embargo, no 

hay un fundamento para ello, más 

que la intención (no siempre asumi-

da) de discriminar a un grupo en par-

ticular”.  

Osorio explica que, “del mismo 

modo que el español de Chile dispo-

ne de un sistema verbal alternativo 

absolutamente vigente (estai, querís, 

tenís, etc.), que no parece incomodar 

en el habla informal, existe un reper-
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tradiciones lingüísticas están siempre 

en proceso de evolución y dinamismo, 

adaptándose a las diferentes realida-

des, necesidades y entorno de los usua-

rios, que son quienes finalmente deci-

dirán de manera consensuada si esos 

rasgos, esas nuevas palabras, esas nue-

vas estructuras gramaticales se inte-

grarán y formarán parte de la lengua 

y del uso generalizado de la comuni-

dad lingüística o no”. 

Desde la sociolingüística y otras dis-

ciplinas afines, agrega, los especialis-

tas plantean necesario avanzar en la 

promoción y valoración de la variación 

y diversidad lingüística, así como com-

prender la sistematicidad, compleji-

dad y valor cultural de las formas y 

prácticas lingüísticas. “En ese contex-

to, se deben comprender y valorar las 

diferentes manifestaciones léxicas y 

discursivas de los jóvenes pues son 

recursos comunicativos y parte esen-

cial de su identidad”, dice. 

Tanto Osorio como Rojas ven con 

cautela el juicio respecto de la “po-

breza léxica”. Para este último, “debe-

ríamos dejar de pensar en el léxico en 

términos de `riqueza´, porque siem-

pre conduce a malentendidos. La cosa 

es mucho más compleja que reducir el 

conocimiento del léxico a un número”.  

A su juicio, cuando se habla de “ri-

queza” léxica está detrás “el fetichismo 

del léxico ̀ culto-formal´. La verdad es 

que todos conocemos las palabras 

que necesitamos, y además tenemos 

la capacidad de aprender otras nuevas 

cuando se hace necesario”. 

Osorio agrega que, el ámbito que 

mayor atención concentra en este as-

pecto, es el léxico especializado, el que 

va de la mano con el conocimiento 

científico, que requiere tiempo y ma-

durez, además de lectura de textos en 

el que se utiliza.  

“Es decir, puede que la pobreza lé-

xica no sea tanta, si se consideran 

contextos no formales. Incluso, habrá 

personas que manejen un amplísimo 

vocabulario en relación con su oficio 

o actividad, pero tengan más dificul-

tades en campos no conocidos. Lo 

mismo se aplica a las jergas que, 

como subsistemas léxicos, dinami-

zan las relaciones de pares y contri-

buyen a la identidad de grupo. Pese 

a esta innegable riqueza expresiva, sí 

se pueden observar limitaciones en 

el léxico común cuando la tarea es 

distinguir con precisión los concep-

tos, actividad que asociamos con el 

desarrollo del conocimiento y, por 

cierto, vital para la vida humana”, 

sostiene.  

Fenómenos como este, dice, no son 

exclusivos de una comunidad de ha-

bla como la chilena, aunque cierta-

mente forman parte de los desafíos de 

la educación lingüística, en tanto de-

sarrollo de las capacidades expresi-

vas adecuadas a las múltiples necesi-

dades sociales y culturales.

presión como ̀ en boca cerrada no en-

tran moscas´, nos enseña en forma 

magistral y concisa que el silencio 

nos evita los riesgos. La expresión 

pone también en acción una herra-

mienta cognitiva potente -alma ocul-

ta del lenguaje cotidiano- la metáfo-

ra, que posee capacidad reconocida 

para vincular el mundo de lo concre-

to con el mundo de lo abstracto, faci-

litando con ello nuestra comprensión 

de la realidad”. 

Pese a reconocer lo pintoresco de 

esos lenguajes, persisten ciertos pre-

juicios y discriminación lingüística 

que, según Henríquez, han existido 

siempre. “Hay quienes creen que la 

lengua de las clases privilegiadas, la 

variante de la clase hegemónica, es la 

única que tiene validez o es la más 

`correcta´. Esto ocurre porque se per-

cibe más próxima a la variante nor-

mativa y a la estándar”, sostiene.  

Lo cierto es que no existen funda-

mentos teóricos ni estructurales para 

respaldar esta ideología. Henríquez 

señala que “cada hablante, como 

miembro de un grupo sociocultural 

específico, muestra en su uso elemen-

tos o rasgos lingüísticos característi-

cos de su grupo, maneras culturales 

de usar la lengua, que son parte de su 

identidad lingüística y parte de su pa-

trimonio lingüístico.  Porque el uso de 

la lengua siempre es parte de lo que 

somos y de los hacemos socialmente, 

de lo que creemos y valoramos”. 

Para Rojas, ese estigma negativo a 

ciertas formas de hablar, “es clasis-

mo puro y duro, que está muy arrai-

gado en la sociedad chilena, como ha 

mostrado José Bengoa. Si los hablan-

tes de estratos populares dicen ̀ hai-

ga´ en lugar del ̀ haya´ normativo, se 

los condena; si en cambio dijeran 

`haya´ y lo normativo fuera ̀ haiga´, 

igual se los condenaría por decir 

`haya´. Las actitudes hacia la lengua 

siempre dependen de la actitud hacia 

las personas”. 

A su juicio, podemos encontrar el 

origen de estas ideas en el pensa-

miento de Andrés Bello. “Él critica-

ba las `chocarreras vulgaridades e 

idiotismos del populacho´; nada me-

nos que de esta forma se refería al ha-

bla de los estratos populares. Bello 

veía a los estratos populares como 

una amenaza no solo para la integri-

dad del idioma, sino también para la 

estabilidad política. Esta manera de 

pensar es típica de las élites, hasta el 

día de hoy”. 

 

 No reducir el léxico a un número 

En términos de diversidad lingüís-

tica, las jergas juveniles, en tanto fe-

nómeno socio-cultural, se oponen 

al lenguaje y a la cultura oficial me-

diante valores distintos al del mun-

do adulto, que es objeto de rechazo 

y confrontación.  

Véliz explica que, “para comuni-

carse, los jóvenes crean un lenguaje 

propio, un argot, que se manifiesta 

mediante recursos expresivos de gran 
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“Si hay algo bien 
establecido en el 
estudio de las 
lenguas es su 
tendencia natural a 
la variación, lo que 
implica cambios 
históricos y 
regionales, entre 
otros, en todos los 
niveles del código 
lingüístico”.

Jorge Osorio

“La sociedad critica 
abiertamente o les 

resta importancia a 
las jergas juveniles 
no reconociendo su 

influencia ni las 
aportaciones que 

hace sobre la lengua 
estándar”.  

Mónica Véliz

nes que surgen constantemente en los 

repertorios de comunidades como 

los jóvenes. Generalmente, dice, “ven 

estas innovaciones y variaciones 

como `aberraciones´ o rasgos que 

corrompen la lengua y la deterioran”. 

A su juicio, “estos elementos de va-

riación surgen constantemente y así 

ha sido siempre; y son parte de la ri-

queza y diversidad que despliega la 

lengua y sus hablantes. Las lenguas 

cambian y el cambio es parte esencial 

de la naturaleza de las mismas. Las 

riqueza y vitalidad como son las me-

táforas, los neologismos, los térmi-

nos procedentes de lenguajes margi-

nales y estigmatizados, los extranje-

rismos y otros. La sociedad, sin 

embargo, critica abiertamente o le 

resta importancia a las jergas juveni-

les no reconociendo su influencia ni 

las aportaciones que hace sobre la 

lengua estándar”.   

En ese sentido, Henríquez señala 

que los más puristas siempre han la-

mentado la existencia de innovacio-
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“Me quedo en casa, porque vivo el aquí y el ahora con profunda responsabilidad social y cívi-
ca y reconozco que mis acciones tienen consecuencias para los demás, quienes son iguales a mí 

en dignidad y derechos”.

Verónica Gómez, asistente social y académica Ucsc

#MeQuedoEnCasa

Acreditación del Ipvg: nuevos 
impulsos a la movilidad social 
desde la Corporación UdeC

ESTA SEMANA EL INSTITUTO PROFESIONAL VIRGINIO GÓMEZ FUE ACREDITADO POR 4 AÑOS

Con 32 años de historia académi-

ca desde y para las regiones del Bio-

bío y Ñuble, más de 32 mil titulados 

y un plantel de más 7 mil 500 estu-

diantes en 46 carreras entre tres se-

des preparándose para insertarse al 

medio profesional, esta semana el 

Instituto Profesional Virginio Gómez 

(Ipvg) de la Universidad de Concep-

ción (UdeC) se posicionó en una ca-

tegoría de Acreditación Avanzada 

tras ser acreditado por cuatro años 

por la Comisión Nacional de Acredi-

tación (CNA). 

 

Beneficio para los estudiantes 

Certificación que se asume como 

“hito relevante” e  “impulsa a seguir 

creciendo como casa de estudios re-

gional, consolidándonos en la cali-

dad de cada uno de nuestros proce-

sos internos, además de seguir con-

tribuyendo en la formación de 

personas en el ámbito técnico-pro-

fesional que aporten al desarrollo 

de las regiones y del país”, manifies-

ta el rector del Ipvg Rolando Her-

nández sobre el resultado de un ex-

tenso y arduo proceso de evalua-

ción interna y externa que hace 

proyectar nuevas oportunidades de 

desarrollo para la institución y sobre 

todo para sus estudiantes, ya que la 

Acreditación Avanzada respalda la 

calidad de la formación y abre la po-

sibilidad de acceder a la gratuidad, 

“lo que irá en directo beneficio de 

nuestros alumnos, que en su gran 

mayoría pertenecen a las regiones 

del Biobío y Ñuble”, resalta. 

La gratuidad es uno de los princi-

pales beneficios estatales: permite 

que los miembros de las familias den-

tro del 60% de menores ingresos de 

la población que estudien en institu-

ciones de educación superior ads-

critas no paguen matrícula ni aran-

cel en el periodo de duración formal 

de la carrera.  

Por eso, la Acreditación Avanzada 

no sólo la celebran en el Ipgv, sino en 

toda la Corporación Educacional 

Universidad de Concepción, presi-

dida por Carlos Saavedra, rector de 

la UdeC, y también integrada por el 

Centro de Formación Técnica (CFT) 

Lota-Arauco con sedes en Lota Alto 

y Cañete. La UdeC está acreditada 

por 7 años desde 2016, máxima cer-

tificación que pueden alcanzar las 

instituciones de educación superior 

en Chile, y desde el 2019 el CFT Lota-

Arauco está acreditado por 4 años. 

Ambas entidades están adscritas a la 

gratuidad y “pensamos que cerca del 

80% de los estudiantes del Ipvg pudie-

sen tener acceso a esta”, asegura Car-

los Saavedra. Así, con el logro y la op-

micamente más vulnerables del país 

al financiar su carrera, facilitando 

tanto el ingreso a la educación como 

también contribuyendo a reducir el 

endeudamiento o la carga que pue-

de implicar el pago de créditos o la 

necesidad de trabajar y estudiar que 

para muchos se vuelven las únicas 

opciones para ingresar y/o mante-

nerse en la educación superior. So-

bre ello, el rector del Ipvg hace hin-

capié en que “82% de nuestros estu-

diantes son primera generación en 

ingresar a la educación superior y 

50% de nuestros alumnos trabajan y 

estudian”. 

FOTO.P VIRGINIO GOMEZ.

La categoría avanzada permite que suscriba a la gratuidad, disponible en la UdeC y 
el CFT Lota-Arauco, facilitando el ingreso a estudios superiores a quienes integran 
los grupos más vulnerables, acortando brechas y aumentado sus oportunidades.

ción a la gratuidad “los grandes be-

neficiados son los estudiantes y sus 

familias”, asevera el rector del CFT 

Lota-Arauco Patricio Pérez. 

 

Menos brechas y más opciones 

Por eso “Esta Acreditación Avan-

zada favorece la movilidad social de 

nuestros estudiantes, porque acce-

der a la gratuidad permitirá el acce-

so a nuestra institución a aquellos es-

tudiantes con mayor dificultad eco-

nómica”, sostiene el rector Rolando 

Hernández. Y los rectores Saavedra 

y Pérez coinciden con su opinión so-

bre una movilidad social impulsada 

también por el CFT Lota-Arauco y la 

UdeC y potenciada desde la dinámi-

ca de articulación de la Corpora-

ción Educacional UdeC a partir del 

desarrollo del talento regional en la 

región para la región y el país, acor-

tando las brechas educativas, socia-

les y económicas.  

Y es que la gratuidad, como máxi-

mo beneficio entre otros disponi-

bles, aumenta las oportunidades de 

crecimiento académico y personal, 

de proyección profesional y laboral, 

y de mejora de las condiciones futu-

ras de los estudiantes y sus familias 

que son parte de los grupos econó-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

EN VIRGINIO GÓMEZ 

hay más de 7 mil 500 

estudiantes entre tres 

sedes en las regiones del 

Biobío y Ñuble: 82% es 

primera generación que 

ingresa a la educación 

superior y 50% trabaja y 

estudia.
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Acreditación Avanzada, 
gratuidad y opciones de 
potenciar el virtuosismo 
de la articulación

Con la movilidad social como im-

pulso y meta se reconoce que la 

nueva categoría de Acreditación 

Avanzada del Instituto Profesional 

Virginio Gómez, y de cara a suscri-

bir a la gratuidad, fortalece y amplía 

un círculo virtuoso en pos de esa 

proyección que se da dentro de la di-

námica de la Corporación Educa-

cional Universidad de Concepción. 

 

Fortalecer la articulación 

Su presidente Carlos Saavedra re-

salta que una característica de esta 

institución es que es la matriz que 

une a tres instituciones que abordan 

distintos niveles de educación supe-

rior y que, así como tienen equipos 

humanos y quehaceres indepen-

dientes, también funcionan en si-

nergia al haber un trabajo articula-

do entre todas, que permite que se 

reconozcan carreras de una enti-

dad para ingresar y optar a un títu-

lo profesional superior en otra. 

“Existe articulación entre el CFT y 

el Ipvg, entre el Ipvg y la UdeC, y en-

tre la UdeC y el CFT”, detalla. Y tam-

bién existe articulación entre las 

instituciones de educación técnica 

profesional con los establecimien-

tos de Enseñanza Media Técnico 

Profesional (Emtp). Además, sobre 

Virginio Gómez, su rector Rolando 

Hernández destaca “nuestro acce-

so vía Reconocimiento de Aprendi-

zajes Previos (RAP)”, mecanismo 

que reconoce las competencias de 

egreso de un módulo que forma 

parte de la carrera que un postulan-

te elige al validar académicamente 

los aprendizajes previos obtenidos 

en instancias formales (educación 

o formación formal), no formales 

(capacitación) e informales (expe-

riencia laboral).  

Con las tres instituciones de la 

Corporación Educacional UdeC en 

categorías que validan la calidad 

de la formación y permiten que en 

todas haya gratuidad, en ambos 

existe certeza que la articulación 

existente se verá más potenciada. Y, 

así, más beneficiados los estudian-

tes y familias, sus oportunidades y 

proyección que ya se favorecen des-

de el trabajo de cada entidad, don-

de existe gran cantidad de alum-

nos de situaciones socioeconómi-

cas complejas que estudian con 

algún beneficio o crédito.  

Para explicar la trascendencia de 

esta articulación, de fortalecerla, 

del impacto de la opción de suscri-

bir a la gratuidad que tiene Virginio 

Gómez, el rector del CFT Lota Arau-

co Patricio Pérez se detiene en la 

propia situación: “un estudiante 

egresado del Liceo Industrial de 

Lota puede estudiar con nosotros 

Técnico en Mecánica Industrial por 

2 años y luego puede obtener la In-

geniería en Ejecución Mecánica en 

2 años en el Ipvg”. En corto tiempo 

puede tener un título profesional 

que permita insertarse y avanzar 

FOTO.CFT LOTA-ARAUCO.

munidad, a las regiones del Biobío 

y Ñuble, a Chile con el capital huma-

no formado en el seno de la Corpo-

ración Educacional UdeC.  

Pensando en ese propósito y en 

las nuevas posibilidades, Carlos 

Saavedra sostiene que “tenemos 

que generar una planificación y 

alianza más a largo plazo en el tra-

bajo conjunto que debemos desa-

rrollar en el área técnico profesio-

nal de la Corporación UdeC” y que 

“hemos recibido solicitudes de am-

pliar actividades en otras ciuda-

des de las regiones del Biobío y Ñu-

ble, y tenemos que pensar en opcio-

nes conjuntas: instalarnos como 

Corporación Educacional UdeC 

con posibilidades de formación en 

el área técnico profesional y algu-

nas áreas de formación permanen-

te a través de la UdeC junto al CFT 

e Ipvg son oportunidades reales”. Y 

no son solo ideas, pues cuenta que 

tienen su origen en conversacio-

nes preliminares con algunas co-

munas y también con la futura Go-

bernación Regional. “Por eso, esta-

mos muy esperanzados, a partir 

de la Acreditación Avanzada del 

Ipvg, en que vamos a poder concre-

tar alguna de estas iniciativas y 

pensando a futuro en el CFT e Ipvg 

como el Instituto Tecnológico de la 

UdeC en esta fusión de capacida-

des”, cierra. 

EL CFT LOTA-ARAUCO 
tiene sedes en Cañete y 

Lota-Arauco, cuenta con 
12 carreras y 98% de sus 

estudiantes poseen algún 
beneficio que cubre total 

o parcialmente su 
arancel.
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en el mundo laboral. Carrera final 

que hoy puede financiarse con  cré-

ditos y a futuro podría ser median-

te gratuidad, además existiría la op-

ción de avanzar más si es una carre-

ra de la articulación Ipvg-UdeC.  

Es un horizonte particularmente 

esperanzador dado el contexto de 

un porcentaje importante de alum-

nos de liceos de Emtc y del CFT 

Lota-Arauco, que cuenta con 12 ca-

rreras, nació en 1998 por  acuerdo 

entre la comunidad, la UdeC y Cor-

fo para mejorar las posibilidades 

tras el cierre de las minas de carbón, 

primordial sustento de la econo-

mía local por más de un siglo, aun 

existiendo en estos sectores de la 

Región del Biobío cifras preocupan-

tes de pobreza y cesantía, que hacen 

que para muchas familias y jóvenes 

sea una utopía costear un arancel y 

desalentador pensar en endeudar-

se. Por ello, cuenta que el Centro, 

cada año recibe mil becas de Corfo 

para sus estudiantes, otros son be-

neficiarios de otras instancias como 

la Beca Nuevo Milenio y desde este 

2021 también la gratuidad. “De 

nuestros 2.200 estudiantes, 98% tie-

ne algún  beneficio en que no paga 

o paga muy poco de su arancel”, 

precisa. 

 

Seguir creciendo 

La posición de acreditación avan-

zada, que ya tienen las dos entida-

des de educación superior técnico 

profesional y las opciones que abre, 

no significa que se llegó al final: es 

un aliciente a plantearse objetivos 

más ambiciosos y a superar nue-

vos desafíos, a seguir creciendo para 

beneficiar a los estudiantes, a la co-

del CFT Lota-Arauco estudia 
con algún beneficio que 
costea su arancel o parte de 
este. Uno es la gratuidad. 

de alumnado
98%

haría que las tres entidades 
de la Corporación UdeC la 
tengan y así se favorecerá la 
articulación entre todas.

Gratuidad en 
Virginio Gómez
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“Creo que el confinamiento y el aislamiento social es el mejor aporte desde la ciudadanía para 
combatir la Covid-19. Por eso, yo me quedo en casa, para así esperar que todo esto pase lo más 

pronto posible”.

Catalina Vilches, secretaria. 

#MeQuedoEnCasa

BANCO CENTRAL DE CHILE RESPONDE INTERROGANTESJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“Se necesitan monedas de $50, $100 

y $500. Gracias”. 

Este aviso es frecuente actualmen-

te en varias vitrinas del comercio es-

tablecido.  

Es que hay escasez de monedas en 

circulación, fenómeno que se está 

dando en gran parte del territorio na-

cional y que tiene dentro de las cau-

sas la pandemia y la consiguiente in-

certidumbre económica que genera, 

lo que provoca que las personas aho-

rren más. 

A esto se le suma el aumento de los 

medios de pago electrónicos por so-

bre el efectivo, también producto de 

medidas sanitarias, lo que está com-

plicando al comercio al momento de 

dar vuelto. 

El Banco Central de Chile (BCCh), 

al tanto de esto, tomó algunas medi-

das al respecto: puso a circular un 

6,5% más de monedas en marzo en 

comparación con un año atrás. 

Pero, ¿cuáles son los riesgos de se-

guir acuñando monedas? ¿cuánto 

cuesta ese proceso? ¿qué medidas se 

están tomando, al respecto? 

Todas interrogantes que la geren-

te tesorera del Banco Central de Chi-

le, Cecilia Feliú, respondió a Diario 

Concepción. 

- ¿Qué medidas han adoptado? 

-Desde abril del 2020, el BCCh ini-

ció un proceso de compras adiciona-

les de monedas, de todas las denomi-

naciones, para ayudar a satisfacer la 

¿Dónde están? 
Comercio sufre por 
escasez de monedas
Es un fenómeno inédito que se debe, precisamente, a un 
escenario pandémico sin igual y que trae complicaciones al   
dar vuelto y a las compras de pequeños montos.

monedas, las usen si pagan en efecti-

vo una compra, o bien si tienen gran-

des volúmenes almacenados en las 

casas, acudan a los bancos donde 

puedan recibirlas para cambiarlas o 

depositarlas. 

-¿Cuánto cuesta acuñar las prin-

cipales monedas chilenas? 

-Es una cifra que depende de una se-

rie de variables y condiciones, pero cier-

tamente es un valor bastante elevado 

que puede llegar a ser de algunas dece-

nas de millones de dólares en un año. 

-¿Qué llamado hace el BCCh? 

-Nuestro llamado es a cada una de 

las personas que consciente o incons-

cientemente tienen monedas guarda-

das en sus casas. Que las use cuando 

salga a hacer compras con efectivo, o 

bien las lleve a su banco tratando de 

evitar a aquellos que tienen en la ac-

tualidad largas filas por los pagos de 

los beneficios sociales.  La necesidad 

de monedas es a todos nivel, en todas 

las denominaciones y afecta princi-

palmente a los grupos más vulnera-

bles de la población, es decir a quie-

nes son dependientes del efectivo 

como único medio de pago, para sol-

ventar su día a día, ya sea porque son 

personas de bajos ingresos, de mayor 

edad, sin bancarización, o que viven 

el sectores más alejados y rurales del 

país. Así como las personas que usan 

el efectivo por preferencia sobre otros 

medios de pago.
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comercios para alimentar los pagos 

que se realizan en efectivo.  Por lo tan-

to, en la medida que estas monedas 

emitidas no circulen y se queden en 

poder de los hogares y personas, la so-

lución es de muy corto alcance e ine-

ficiente.  

 Como referencia una moneda chi-

lena tiene una vida útil de más de 25 

años, lo que significa que a lo largo de 

todo ese tiempo ha cambado infinita-

mente de manos, que es justamente 

lo que no ha estado sucediendo en los 

últimos 8 a 10 meses.  De ahí que la cla-

ve y solución más de fondo o estruc-

tural es que la personas que tienen 

gran demanda que empezábamos a 

tener y que se intensificó hacia fines 

de 2020 y en adelante, luego de la 

apertura de los comercios y salidas de 

las cuarentenas, aumentos de deman-

da que se ha mantenido hasta ahora.  

En enero 2021, el Banco Central 

constituyó una Mesa de Trabajo, con 

los principales actores del circuito 

del efectivo, donde participan bancos 

comerciales, la Asociación de Ban-

cos, la Cámara Nacional de Comercio  

y un grupo relevante de empresas del 

retail para lograr unir esfuerzos y de-

sarrollar estrategias que ayuden y 

promuevan la circulación de las mo-

nedas que se encuentran acumula-

das, guardadas en las casas, oficinas, 

autos, etc., para que se vuelva a nor-

malizar el ciclo natural que existía 

hasta antes de la pandemia. 

Hemos realizado campañas para 

masificar lo más posible los mensajes 

sobre la campaña #Usatusmonedas, 

para generar la conciencia del proble-

ma y de la solución a nivel nacional. 

-Pero el problema persiste 

Así es, se ha mandado a producir un 

gran volumen de monedas que se han 

emitido a los bancos en los últimos 12 

meses.  Estas monedas posteriormen-

te salen a la economía a través de los 
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50%
De los empleos perdidos ya se habría recuperado, han resaltado las autoridades de 
gobierno, bajo la expectativa de una mayor recuperación, por estas semanas, en el 
esperado y ansiado cambio de fase.  

Biobío se convierte en ejemplo 
de la reactivación nacional

TRAS BUENAS CIFRAS DE DESOCUPACIÓN 

La noche es más oscura al amane-

cer, dice la frase popular. En el caso 

de la Región del Biobío, la última ci-

fra de desocupación de 7,4% viene a 

ser el sol que se asoma en medio de 

una crisis sanitaria y económica. 

Es que el optimismo empieza a rei-

nar en los sectores productivos, espe-

cialmente  en el comercio, la gastro-

nomía, el turismo y en quienes se de-

dicaban a los eventos de todo tipo. 

Todos muy golpeados por la contin-

gencia.  

El responsable de este nuevo aire 

esperanzador es el cambio de fase en 

las comunas del gran Concepción.  

Hay  también confianza de que la 

Fase 3 dure por bastante tiempo en 

medio de cifras de contagios que han 

llegado a una baja considerable (229 

casos nuevos este viernes y 1.638 ac-

tivos en total).  

También propiciada por las posi-

tivas cifras de vacunación que ya lle-

garía casi al 70%. “Me enorgullece”, 

sentenció este viernes el intendente 

Patricio Kuhn. 

 

Impacto 

Los dichos de la autoridad regio-

nal se enmarcan en la visita de cinco 

ministros al Biobío. 

Es que el  territorio es una de las re-

giones con el mejor Índice de deso-

cupación ( 7,4% ya señalado) en rela-

ción al promedio nacional de 10%. 

Hay 2,6 puntos de distancia. Y eso en 

estadística es bastante. 

Se estima que en la zona se perdie-

ron 139 mil empleos y que la mitad 

ya se habría recuperado. La inver-

sión estatal, mediante todo su apara-

taje, ha sido clave. 

El ministro del Trabajo, Patricio 

Melero, lo tiene claro.  En su prime-

ra visita a la Región ejerciendo este 

cargo, se manifestó expectante con 

lo que está ocurriendo en la zona. 

 “El esfuerzo de meses, en lograr un 

mayor nivel de normalidad, empieza 

a dar sus primeros frutos. La masivi-

dad del programa de vacunación, 

que tiene a esta región con cifras su-

periores al 70% con el esquema total, 

nos da elementos de mayor certeza 

y mayor seguridad para tener un re-

torno más seguro, de generar más 

empleo, de aprovechar e integrar los 

subsidios que el Estado ha estado 

entregando”, declaró la autoridad 

nacional a Economía & Negocios de 

Diario Concepción. 

Además entregó datos: que en la 

Región hay 7.852 empresas beneficia-

das, para más de 40 mil trabajadores 

mediante subsidios de empleo. 

Así también, Melero destacó que 

hay 4.499 en la Línea Regresa, otros 

38.708 beneficiados con la Línea Con-

trata,  1.980 trabajadoras beneficiadas 

con la Línea Protege y 4.350 que ya ob-

tuvieron el subsidio al Nuevo Empleo. 

Y ya comenzaron los agradeci-

mientos. La Cámara de Comercio, 

chazo público , eso sí, del alcalde de 

Coronel Boris Chamorro por no to-

mar en cuenta la postura comunal, 

en su preocupación por la afecta-

ción al medio ambiente.  

Por otro lado, el jefe de cartera mi-

nisterial confirmó la extensión de la 

ruta Chiguayante, en una inversión 

que requerirá mano de obra. 

¿Y qué pasa si se recae?. La varian-

te Delta sigue siendo una incógnita.  

El ministro del Trabajo Patricio Me-

lero, aseveró que el gobierno siempre 

va a estar disponible para generar 

las instancias de apoyo  en caso de re-

troceder. 

Y precisó que de administrarse 

una tercera dosis de vacuna como re-

fuerzo, será comunicado por el Mi-

nisterio de Salud.

Desde los sectores productivos y el Gobierno hay una alta expectativa en el 
despegue de la Región, especialmente con el cambio a Fase 3.

ficultades económicas. Conversamos 

como directores que él es una perso-

na que está muy cercana a nosotros, 

muy cercano a las pymes y siempre 

anda en terreno y gracias a eso, ha 

visto las dificultades y los problemas 

que tenemos diariamente, por todo 

esto nos quisimos reunir con él para 

agradecer las gestiones que a hecho”, 

dijo la presidenta, Sara Cepeda. 

Gutiérrez le respondió: “La verdad 

es que este es mi trabajo, pero en el 

fondo cuando nos reconocen el es-

fuerzo, aunque a veces fallemos en 

los intentos de ayuda, significa que 

uno va caminando por una buena 

senda y a mí, estos gestos me llenan 

de mucha alegría y satisfacción”. 

Y los anuncios no se detienen. Aun-

que ya un tanto conocidos y espera-

dos. El ministro del MOP, Alfredo 

Moreno,  confirmó la licitación de la 

ruta Pie de Monte, con críticas y re-

Felipe Placencia Soto 
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Servicios y Turismo de Concepción, 

invitó al Seremi de Economía Biobío,  

Mauricio Gutiérrez, para mostrarle 

los respetos a la gestión local.  

 

Agradecimientos 

“Quisimos invitar a nuestro Seremi 

de Economía como reconocimiento 

del gran aporte que él nos ha dado en 

esta gran batalla contra el Covid y nos 

ha ayudado contra todas nuestras di-



Economía&Negocios
18 Diario Concepción Domingo 11 de julio de 2021

Más de 300 mil clientes bancarizados 
pasarían por el ojo del SII en Biobío

TRAS LA APROBACIÓN EN EL SENADO DE LEY QUE DA NUEVAS ATRIBUCIONES AL ORGANISMO FISCALIZADOR

Tras la aprobación en el Senado 

a nueva normativa, quienes man-

tienen saldos o abonos superiores 

a 1.500 UF diarios, semanales o 

mensuales serán monitoreados por 

el SII. 

 En Biobío serían prácticamente 

más de 300 mil clientes bancariza-

dos los que pasarían por el ojo del 

organismo fiscalizador. 

Hugo Tapia Krug, abogado tri-

butarista, explica que actualmente 

existe un proyecto de ley que fue 

aprobado y respecto al cual se am-

plió el plazo que originalmente ven-

cía el 8 de julio al día 19 del mismo 

mes, para presentar indicaciones.  

 

Facultades más relevantes 

Tapia detalla que los bancos e 

instituciones financieras deberán 

presentar al SII información sobre 

los saldos de cuentas financieras y 

sumas de abonos que mantengan 

respecto de titulares personas na-

turales o jurídicas o patrimonios de 

afectación, cuando el saldo o suma 

de abonos efectuados a dichas 

cuentas registren un movimiento 

diario, semanal o mensual, igual o 

superior a 1500 UF. 

Además, precisa que se entiende 

por abono “ la totalidad de las 

transferencias, pagos o cualquier 

otra cantidad que implique un au-

mento del saldo diario, semanal o 

mensual, independientemente de 

quien lo haya efectuado”.  

De acuerdo con el abogado, el 

proyecto sólo indica que la infor-

mación a la que accederá el SII ten-

drá el carácter de reservada y no 

podrá ser divulgada en forma algu-

na, pudiendo ser utilizada única-

mente para cumplir con los objeti-

vos de fiscalización que le son pro-

pios.  

En tanto, Cristian Maldonado, 

asesor tributario y gerente general 

de Fintax Consultores, resalta que 

“se debe considerar que las cuentas 

financieras son las cuentas corrien-

tes, de depósito, de custodia; con-

tratos de seguro con o sin valor de 

rescate y los contratos de anualida-

des, todos mantenidos u ofrecidos 

por una institución financiera”. 

Especialistas tributarios entregan detalles de la normativa. Auscultados en primer término son saldos o 
abonos superiores a 1.500 UF diarios, semanales o mensuales y solo el ente estatal tendría acceso.
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Resultados esperados 

Respecto de los resultados espe-

rados, Tapia indica que el proyecto 

ha sido pensado como una medida 

para combatir la evasión fiscal y en 

el contexto internacional busca 

cumplir con una serie de acuerdos 

internacionales que permitan rea-

lizar intercambios de información 

con el resto de las autoridades tri-

movimientos de dinero que ameri-

ten iniciar una fiscalización por 

parte del SII”, explica el jurista. 

 

Puntos más polémicos 

Para el abogado será una enorme 

cantidad de información la que re-

cibiría el SII y deberán contar con 

los medios tecnológicos para poder 

procesarla satisfactoriamente. 

Reconoce que “es solo cosa de 

pensar la cantidad de empresas de 

retail, supermercados,  que diaria-

mente tienen movimientos por 

montos muy superiores a UF 1500”. 

Por su parte, Maldonado, desde 

una perspectiva tributaria, dice 

que lo más polémico tiene que ver 

con  cómo el SII llegará a determi-

nar la relación entre la existencia 

de elusión o evasión con respecto 

a quienes mantienen los saldos o 

abonos. 

Sostiene  que parecía más efi-

ciente mejorar la norma anti elu-

sión del código tributario y apli-

car las anti evasivas vigentes antes 

que destinar recursos a informar y 

revisar saldos y abonos que si pue-

de que tengan justificaciones. 

“Lo que podría ser peor, es que se 

privilegien casos de pequeños con-

tribuyentes que tienen menos mo-

vimientos reiterativos, millonarios 

y menos complejos, entonces me-

jor es más fácil que difícil”, advier-

te el gerente general de Fintax Con-

sultores. 

 

Implicancias para clientes  

bancarios 

En la visión del asesor tributario, 

los clientes, sin duda, se quedarán 

con la intranquilidad de que sus 

movimientos están siendo monito-

reados y tal vez cuestionados, pero 

sin duda serán objeto, o eso se es-

pera, de análisis en el detalle aque-

llos contribuyentes que se estiman 

están frente a un tema de elusión o 

evasión respecto a todos sus movi-

mientos que se inician en sus em-

presas y terminan en distintos ins-

trumentos que generan saldos o 

abonos en las instituciones ban-

carias.
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butarias de otros países.  

“En principio, se ha dicho que la 

iniciativa no busca modificar el se-

creto bancario, ni acceder al deta-

lle de los movimientos de las cuen-

tas financieras, ni menos al desti-

no de dichos recursos, sino que se 

busca obtener información numé-

rica respecto de los saldos y sumas 

de abonos que permitan detectar 
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Desde este fin de semana 
Cinemark Trébol y Mirador 
Biobío comenzaron a 
funcionar con aforo limitado, 
de 50 personas por función, 
además de otras medidas 
establecidas por la 
autoridad sanitaria.

Salas de cine 
funcionando

“Es importante quedarse en casa para seguir bajando la tasa de positividad en nuestro país, 
un esfuerzo que ojalá la mayoría pueda hacer. Todos queremos volver a ver y abrazar a nuestros 

seres queridos, pero para eso debemos ser responsables y acatar las medidas sanitarias”.

Patricio Pacheco, músico e ingeniero en sonido

#MeQuedoEnCasa

Una reapertura parcial 
que ayudaría a reactivar 
la cultura local

REPERCUSIÓN DE LOS CAMBIOS DEL PLAN PASO A PASO EN EL PANORAMA CULTURAL

 El reciente anuncio de cambios en 

el Plan Paso a Paso, en que la gente 

con esquema completo de vacuna-

ción tiene mayores libertades, más 

allá de lo enredado  que pueda resul-

tar para algunos las modificaciones, 

es una esperanzadora señal de aper-

tura parcial para la gente de la cultu-

ra local. 

Es decir, ya con Concepción en 

Fase 3, y gran parte de sus comunas 

aledañas en la misma situación, su-

mado al aumento de los aforos en lu-

gares cerrados y abiertos, número 

que aumenta si se trata de personas 

inmunizadas, abre el camino a reto-

mar algo de la presencialidad perdi-

da producto de la pandemia y reac-

tivar, en parte, el golpeado sector ar-

tístico.   

Muestra de aquello fue lo que 

anunció durante la semana la Pina-

coteca UdeC que, luego de más de un 

año cerrada al público, reabrió sus 

puertas con visitas guiadas, de aforo 

reducido y con todas las medidas sa-

nitarias respectivas. Algo que replica-

ría y proyectaría con otras activida-

des. “Partimos con una marcha blan-

ca, en la cual hemos tenido una muy 

buena respuesta de la gente, coinci-

diendo con esta Fase 3, que nos libe-

ra de las restricciones y vamos a es-

tudiar de vuelta del receso universi-

tario, la posibilidad de ir ampliando 

la cantidad de días para las visitas -

que son sólo martes y jueves, previa 

inscripción-, pero en los mismos ho-

rarios, o sea, a las 10.00 y 12.00 horas”, 

detalló Rodrigo Piracés, director de 

Extensión y Pinacoteca UdeC. 

A lo que completó que “toda nues-

tra universidad está regida por un 

Comité de Crisis, comité de expertos 

que están siguiendo a la par con lo 

que dice el Ministerio de Salud. Así 

que en virtud de ello, se rige nuestra 

pauta de acción y proyección para 

otras actividades. Tenemos todas las 

ganas de aumentar la presenciali-

dad, pero el comité es el que evalúa 

y decide”. 

En este mismo sentido van las pa-

labras de Mario Cabrera, gerente de 

Corcudec, sobre las proyecciones y la 

vuelta de actividades presenciales de 

la Sinfónica UdeC. “Estamos trabajan-

do en aquello, es un plan estratégico 

de la vuelta progresiva a las activida-

des culturales. Nosotros estamos en 

estos minutos preparando la infraes-

tructura, haciéndole mantención al 

Teatro UdeC. Ya hicimos un lanza-

miento en sala con ‘Un canto incon-

cluso de Víctor Jara’ hace unos días 

atrás y ahora estamos preparando los 

grupos de las distintas familias de 

instrumentos de la Orquesta, no po-

Con el paso de Concepción y parte de sus comunas aledañas 
a Fase 3, además un aumento de los aforos en espacios 
cerrados y abiertos, sobre todo para personas con 
vacunación completa, proyecta el poder volver a presenciar 
espectáculos en sala y darle un impulso al sector artístico, 
uno de los más golpeados con la pandemia. De a poco los 
espacios de la ciudad planifican y se preparan para un 
retorno del público de forma segura. 

mente en nuestra sede”, afirmó Ar-

noldo Weber, gerente de Artistas del 

Acero. 

Una opinión similar a lo planteado 

por Pablo Gaete, director de Balma-

ceda Arte Joven sede Biobío, quien 

apuesta una reactivación del sector 

cultural para este próximo segundo 

semestre, partiendo de a poco con la 

apertura de sus espacios para prime-

ro el ensayo y preparación de espec-

táculos. “Ahora con el nuevo avance 

nos permite el ampliarnos un poco 

más. Con un mayor aforo permite te-

ner un programa de residencia de ar-

tistas, por ejemplo. Ellos necesitan los 

espacios para ensayar, lo mismo que 

los músicos. Estamos en un proceso 

de adaptación de los espacios, habi-

litaremos nuestro auditorio como 

sala de ensayo y así respetar el aforo 

acorde a los metros”, dijo. 

Añadiendo que “constantemente 

estamos evaluando, ya que estamos 

planificando sobre la incertidumbre, 

pero nos encontramos optimistas y 

al igual que el año pasado, por ejem-

plo, nuestros festivales Balmarock y 

Balmapop los recalendarizamos 

para cerrar la temporada, o sea, en-

tre noviembre y diciembre  en la ex-

pectativa que se pudiera hacer algo 

presencial o semi presencial. Esta-

mos barajando distintas alternati-

vas al respecto. Sin duda, el hecho 

que se permita más público  nos hace 

imaginar un segundo semestre dife-

rente a lo que llevamos viviendo des-

de que partió la pandemia”.  

Para Alfonso Lara, actor integran-

te de diferentes elencos y compañías 

teatrales, este anuncio con los cam-

bios respectivos de capacidad de es-

pectadores, es muy bueno y también 

es una especie de luz al final del tú-

nel, aunque hay que tomárselo con 

prudencia. “Estamos contentos, pero 

lo tomamos con prudencia. Igual se 

ha trabajado dentro de este período 

pandémico en distintos proyectos 

desde la virtualidad, o sea, pensados 

en ese formato. Ahora pensamos en 

grabar lo que hacemos, pero tam-

bién preparándonos por un eventual 

regreso a las tablas”, confesó. 

A lo que concluyó que “no sé como 

lo haremos con el tema de los aforos, 

ya que la mayoría de nuestras obras 

ganan por entrada vendida. Es algo 

que aún no hemos resuelto, ya que es-

tamos en plan de terminar de mon-

tar lo que estamos produciendo des-

de el año pasado, ciertamente este 

cambio nos pilla igual un poco de 

sorpresa, teniendo en cuenta lo com-

plejo de los meses anteriores. Pero en 

general es una buena noticia”. 
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demos reunir ahora a todos, para em-

pezar a hacer grabaciones en el esce-

nario y salirnos un poco del formato 

online desde los hogares de las y los 

músicos. Lo próximo será preparar 

adecuadamente las condiciones, para 

poder invitar al aforo que nos permi-

te la nueva normativa sanitaria. Es ira 

avanzando, progresivamente, un re-

torno que igual estará condicionado 

a la evolución de la pandemia. Si la 

ciudad retrocede, nosotros igual lo 

hacemos, pero en el punto que nos en-

contramos ahora, nos sirve para retor-

nar a casa, es decir, al Teatro UdeC”. 

 

Planificar en la incertidumbre 

Un regreso paulatino igual Artistas 

del Acero ve con buenos ojos, aunque 

de manera cauta, ya que es muy 

pronto el volver a sala de una sema-

na a otra, más bien da la posibilidad 

de que los artistas preparen sus crea-

ciones antes de pensar en presen-

tarse ante un acotado público. 

“La Corporación Cultural Artistas 

del Acero se mantiene atenta junto 

a su equipo, ante los positivos cam-

bios y fases que la autoridad sanita-

ria ha decretado para nuestra zona.Y 

desde esa perspectiva nuestra idea es 

poder  ir desarrollando  actividades, 

paulatinamente, de acuerdo a los 

aforos que se han autorizado para or-

ganizaciones de nuestra índole en la 

comuna, así que estamos muy con-

tentos de tener la posibilidad de re-

tomar nuestras actividades  pronta-
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DE SEGUIR LA TENDENCIA a la baja 

de los contagios, se proyecta con 

mayor seguridad un regreso de la 

presencialidad con espectáculos 

programados en vivo y transmisión 

online para el segundo semestre.
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Aurinegros tuvieron las chances más 
claras, pero no concretaron ante un 
rival que manejó más el balón, pero sin 
tanta profundidad. 

El duelo de vuelta de la 
llave, donde Coquimbo será 
local, aún no está 
programado. 

Todavía no tiene 
fecha definida

“Este partido es complicado, pero lo podemos ganar entre todos. Hay que dar ejemplo de res-
ponsabilidad individual y colectiva, es la única forma de salir adelante”. 

Manu Leal, jugador de futsal

#MeQuedoEnCasa

En Segunda, morados 
suman un empate y dos 
derrotas en sus primeros 
tres encuentros. 

Busca su  
primera victoria 

Deportes Concepción 
recibe a Rodelindo con  
la obligación de ganar

Tras una buena participación 
en Copa Chile, donde fue el único 
equipo de Segunda que alcanzó 
los octavos de final, Deportes 
Concepción vuelve a centrarse en 
el torneo de su división. Y lo hace 
con la necesidad de sumar de a 
tres, pues aún no sabe de triunfos 
en el campeonato 2021. Desde las 
15 horas, recibirá a Rodelindo Ro-
mán en el Ester Roa. 

Los morados cayeron ante Ibe-
ria y San Antonio como visitante, 
e igualaron con General Velás-
quez en Collao. Además de buscar 
un triunfo, los morados quieren 
evitar una triste costumbre en 
este inicio de certamen: en todos 
sus duelos ha recibido un gol des-
pués del minuto 85. Su rival, por 
su parte, viene con la confianza de 
haber sumado su primera victoria 
en el profesionalismo la fecha an-
terior, cuando derrotó por la 
cuenta mínima a Recoleta. 

Kevin Baeza, delantero lila que  

hoy iría de la partida en lugar del 
lesionado Gabriel Vargas, comen-
tó que “venimos trabajando de 
forma muy intensa para prepa-
rar este partido. Esperamos hacer 
un buen papel y mostrar un ren-
dimiento similar al que tuvimos 
en la mayoría de los encuentros de 
Copa Chile”. 

Además, añadió que “Siempre 
es lindo volver  a casa, a Collao, y 
hay que hacerse fuerte en condi-
ción de local. Estamos mentaliza-
dos en llevarnos los tres puntos, y 
con todos mis compañeros toma-
mos este partido como una final”.

VIAL IGUALÓ CON LOS PIRATAS POR COPA CHILE

Ambos llegaban invictos y dejan-
do a rivales de categorías superiores 
en el camino. Por ello, se anticipa-
ba un duelo parejo entre Fernández 
Vial y Coquimbo por la ida de los 
cuartos de final de la Copa Chile. Y 
así fue, pues mas allá que los auri-
negros tuvieron las chances más 
claras, el 0-0 final asoma como jus-
to por el trámite del encuentro.  

Al inicio, Pinilla se escapó solo y 
lo bajó Sarria, en una carga que ha-
cía pensar en un Vial muy ofensivo. 
Sin embargo, la visita empezó a con-
trolar el trámite, con un movedizo 
Salgado, y a los 16’ tuvo su primera 
llegada, con un desborde de Ponti-
go que el propio Harold no empal-
mó bien desde el punto penal.  

El dominio y la posesión era de 
Coquimbo, pero el local se mostra-
ba muy rápido en las contras. A los 
28’, una gran corrida de Espinoza 
terminó con un remate sobre el arco 
cuando Loyola por el medio. A los 
32’, vino la más clara de Vial en el 
duelo: gran contra tras un córner 
de Coquimbo, Harbottle profundi-
zó con Espinoza, quien centró y Pi-
nilla se lo pierde solo en la línea. Al 

No se sacaron 
ventajas y 
todo se define 
en Coquimbo

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Carmona pero su remate fue recha-
zado por Merino. Tras cartón, Gara-
te cabeceó solo pero su testazo lle-
gó a las manos del “Pescado”. 

A los 54’, Claudio Rojas hizo cua-
tro cambios -la salida de Espinoza, 
el más incisivo en ataque, no se en-
tendió mucho-, y al equipo le costó 
tomar un poco su fisonomía tras 
las modificaciones. Seguía Coquim-
bo controlando la posesión del ba-
lón, y salvo un remate desviado de 
Gatica desde la entrada del área, 
no hubo más peligro. Todo se defi-
nirá en Coquimbo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

G. Merino 
D. Sanhueza 
B. Solano 
J. Carrasco 
P. Jerez 
A. Sanhueza 
F. Loyola 
F. Espinoza 
M. Ávila 
K. Harbottle 
L. Pinilla

COQUIMBO

FORMACIONES

Claudio Rojas

DT

(54’) B. Ávalos por  
P. Jerez 
(54’) S. Riffo por  
L. Pinilla 
(54’) C. Sepúlveda por 
F. Espinoza 
(54’) L. Díaz por  
M. Ávila 
(84’) J. Zúñiga por  
F. Loyola

A. Sanhueza

FERNÁNDEZ VIAL

0

M. Cano 
R. Escobar 
F. Pereyra 
G. Sarria 
C. Carmona 
J. Salas 
F. Manríquez 
F. Cortés 
H. Salgado 
J. Bravo 
L. Pontigo

Héctor Tapia

DT

(46’) P. Garate por  
J. Bravo 
(46’) J. Aguilera por  
F. Cortés 
(55’) S. Felipe por  
G. Sarria 
(64’) P. Gatica por  
L. Pontigo 
(79’) B. Chandía por  
F. Manríquez

Sarria, Felipe

No hubo No hubo

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Francisco Gilabert

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

cierre del primer tiempo, Cano re-
chazó un disparo de Harbottle. 

Al inicio del segundo tiempo, 
nuevamente el predominio fue vi-
sitante, pero con mayor profundi-
dad que en el primer lapso. En eso, 
fue clave el ingreso de Leandro Ga-
rate, que asistió de gran forma a 

D. Concepción

Rodelindo Román
A. Martinic

B. Manque E. Aguilera L. Aedo C. Cisternas

D. Oyarzún I. Muñoz J. Lagües M. González

F. Ramírez R. Reyes C. Arrué B. Cruces

F. Neira K. Baeza

G. Mosquera P. Gatica A. Fernández M. Lagos

D. Melo

F. Bustos D. Malhue

DT: Renato  
Ramos

DT: Rodolfo 
Madrid
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El Campanil peleó 
hasta el final, pero 
se le cerró el arco

Un empate sin goles consiguió 

la Universidad de Concepción en 

su visita a Santiago Wanderers, 

por la octava fecha del Campeo-

nato Nacional de Fútbol Femeni-

no, encuentro desarrollado en el 

estadio Elías Figueroa Brander. 

Resultado con gusto a poco por 

cómo lo buscaron las jugadoras 

del Campanil, que se crearon in-

numerables ocasiones de anotar, 

pero se encontraron con la nota-

ble actuación de la arquera local, 

Constanza Muñoz, cuando no fa-

llaron ellas mismas en la puntada 

final. 

El primer tiempo se dio con 

más dominio local, en cuanto a 

posesión de balón, aunque las me-

jores oportunidades corrieron 

por cuenta de la UdeC. En los 21’ 

Viviana Torres lo tuvo, pero la 

meta caturra mandó al córner. La 

misma Torres probó de distancia 

en los 35’  y su tiro salió apenas 

desviado, mientras que en los 45’ 

Franchesca Caniguán también se 

topó con los reflejos de la arque-

ra wanderina. 

En el complemento las univer-

sitarias hicieron rotar más la pe-

lota siempre en busca de desnive-

lar el marcador. Vivi Torres en tres 

jugadas casi consecutivas tuvo el 

FOTO.JOSE FLORES\CAMPEONATOCHILENO.CL.

gol en sus pies, pero la historia se 

repitió con Constanza Muñoz sa-

liendo vencedora. 

Eso sí, en el 90+4, bien pudo ser  

la apertura de la cuenta para San-

tiago Wanderers, cuando Karen 

González quedó sola en área chi-

ca y apareció la figura de la joven 

arquera Ignacia Bustos que achi-

có de manera brillante. Tras car-

tón un tiro libre corto para la 

UdeC y Vivi Torres se convencía 

que las redes no querían nada con 

ella, pues su cabezazo se fue ape-

nas sobre el horizontal. 

En definitiva, una igualdad que 

permite a las dirigidas de Nilson 

Concha mantenerse en zona de 

clasificación, pero con la sensa-

ción de que merecieron más.   

A. FERNÁNDEZ VIAL DERROTÓ 3-1 A PUERTO MONTT EN EL SUR

Simplemente no hay con qué 

darles. Ya sea ante los grandes del 

torneo femenino o contra los riva-

les directos, las guerreras de Artu-

ro Fernández Vial están escribien-

do una historia propia en el fútbol 

chileno, una que dice que para 

vencerlas no basta solo con sudar. 

Y lo volvieron de demostrar en 

la octava fecha del campeonato 

nacional, donde tenían un duro 

desafío frente a Puerto Montt, en 

su campo del estadio Chinquihue. 

Porque por más que las sureñas es-

tén en la parte de la tabla de posi-

ciones, son de los rivales más fuer-

tes, dueñas de un fútbol físico y 

con figuras de la talla de la cam-

peona chilena, Nathalie Quezada. 

Así quedó de manifiesto recién 

iniciado el compromiso, cuando a 

los 3 minutos la talentosa Yennifer 

Gálvez sorprendió adelantada a 

la meta aurinegra y con tiro per-

fecto, marcó la apertura de la 

cuenta. 

Pero apenas cuatro minutos 

después, la figura de la cancha, 

Elisa Pérez, igualaba el marcador 

de ‘palomita’ tras un centro por la 

derecha. El mensaje era claro: es-

tas chicas de Vial saben lo que vale 

su camiseta y nunca se dejan inti-

midar. 

El primer tiempo se repartió en 

control de balón y posibilidades, 

pero sin movimiento en la cuenta. 

Sin embargo, el técnico Antonio 

Zaracho tenía la fórmula del des-

nivel en el banco. En el comple-

mento ingresaron Martina Oses y 

Kristel Muñoz, y quebraron el en-

cuentro en favor del ‘Almirante’. 

A los 67’ la propia Kristel apro-

vechó un descuido en la zaga rival 

y con un tiro arrastrado junto al 

palo puso el 2-1 para las penquis-

tas. Tarea que completó Elisa Pé-

rez, que tras un veloz contragolpe  

enganchó para sacarse a dos riva-

les y con un tiro cruzado decretó 

Así es como ganan  
el derecho de ser 
llamadas ‘Inmortales’
Con gran actuación de Elisa Pérez, quien se matriculó con dos 
goles, el elenco aurinegro volvió a la victoria y se consolidó 
como uno de los mejores equipos del torneo femenino.  

FOTO.ISIDORA ORELLANA\COMUNICACIONES VIAL.

el 3-1 definitivo. Victoria mereci-

da para las aurinegras que se con-

solidaron en la tercera posición 

del Grupo A con 18 puntos, sa-

cando cuatro a la UdeC. 

Tras el encuentro, el entrena-

dor Antonio Zaracho, valoró el 

triunfo. “Primera vez que nos ha-

cen un gol tan rápido, pero lo con-

versamos en el entretiempo, ellas 

estaban claras que no estábamos 

jugando  bien y ese cambio de ac-

titud permitió que mejoráramos 

en la segunda fracción, y contro-

láramos más balones. Los cam-

bios también ayudaron y estuvi-

mos más certeros para quedar-

nos con el partido”, analizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ELISA PÉREZ  celebra el primero de sus dos goles en la importante 

victoria lograda por A. Fernández Vial en el Chinquihue de Puerto Montt. 

LA UDEC buscó todas las maneras de romper las redes de las locales, 

pero se encontró con una actuación brillante de la meta dueña de casa.  

0
U. DE CONCEPCIÓNS. WANDERERS

0
Estadio: Elías Figueroa 
Árbitro: Joaquín Arrué

GOLES

1
A. FERNÁNDEZ VIALD. PUERTO MONTT

3
Estadio: Bicentenario Chinquihue 
Árbitro: José Uribe

GOLES

3’ Yennifer Gálvez  7’ y 79’ Elisa Pérez 
67’ Kristel Muñoz 
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3/13 -1/14
LOS ÁNGELES

0/21
SANTIAGO

-1/15
CHILLÁN0/19

RANCAGUA

-1/15
TALCA

7/13
ANGOL

2/12
TEMUCO

6/11
P. MONTT

4/11
LUNES

8/12
MARTES

6/11
MIÉRCOLES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Benito

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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